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Звезда по имени
Регуляторы поставят отметки ресторанам  
и кафе в Москве

Евгения Перцева

С толичные кафе и рестораны пер-
выми получат звёзды от регулято-

ров: вскоре Минэкономразвития нач-
нёт апробировать в городе механизм 
публичной оценки общепита, рассказа-
ли в ведомстве. Фактически эта оценка 
станет сигналом — заведение выполня-
ет обязательные требования, и, напри-
мер, в нём сложно отравиться. У таких 
кафе на фасаде появится отметка, ко-
торая позволит людям быстро опреде-
лить пищевую культуру заведения. Нор-

му о таком подходе уже зафиксировали 
в законе «О госконтроле». Как бизнес 
отнёсся к нововведению — в материа-
ле «Известий».

Минэкономразвития запускает пи-
лотный проект, в ходе которого обще-
пит Москвы начнёт получать публич-
ную оценку. Об этом заявил директор 
департамента госполитики в сфере ли-
цензирования, контрольно-надзорной 
деятельности, аккредитации и саморе-
гулирования ведомства Александр Вдо-
вин, выступая на конферен-
ции «Пищевая безопасность».
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Недостачи не надо
Дефицит бюджета может превысить план  
почти втрое

Ольга Анасьева

Д ефицит бюджета может превы-
сить план почти втрое в 2025-м 

и составить 3,3 трлн вместо заложен-
ных сейчас 1,2 трлн, следует из кон-
сенсус-прогноза «Известий». Это про-
изойдёт из-за удешевления нефти, 
а также укрепления рубля. С нача-
ла года на фоне торговых войн стои-
мость марки Urals уже опустилась поч-
ти на четверть, по итогам года цены 
на энергоресурсы могут оказаться 
на 15–20% ниже заложенных в бюджет. 
Как государство может компенсиро-
вать недополученные доходы и при-
дётся ли залезать в ФНБ — в материа-
ле «Известий».

Согласно финансовому плану 
на 2025 год, дефицит бюджета про-
гнозируется почти в 1,2 трлн. Однако 
недостача рискует увеличиться и до-
вольно ощутимо — до 3,3 трлн рублей, 
полагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Это произойдёт в том числе 
из-за того, что цены на нефть падают, 
а российская нацвалюта укрепляется.

При подготовке плана Минфин, 
опираясь на сентябрьский макро-
прогноз Минэка, заложил в бюд-
жет стоимость нефти $69,7 за бар-

рель, а доллар на уровне 96,5 рубля. 
Однако в этом году сырьё стало де-
шеветь. В апреле 2025-го цена Urals 
опускалась до $53 за баррель — это 
на четверть ниже плановой, отме-
тил доцент, заведующий кафедрой 
государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Г.В. Плеханова Ми-
хаил Косов. Минэк в своём апрель-
ском макропрогнозе снизил ожида-
ния по стоимости нефти в этом году. 
По оценкам ведомства, средняя цена 
марки Urals ожидается на уровне 
$56 за баррель.

При сохранении низких цен 
на нефть бюджет может недопо-
лучить до 20% от ожидаемых дохо-
дов, говорит Михаил Косов. Плано-
вая доля нефтегазовых поступлений 
в казну 2025-го составляет 27% (около 
10,9 трлн). То есть из-за удешевления 
сырья потери могут составить допол-
нительные 2–2,2 трлн рублей.

Кроме того, рубль с начала года 
окреп на 20% — до 80,7 за доллар. Чем 
сильнее нацвалюта, тем меньше в ру-
блёвом выражении доходы экспортё-
ров энергоресурсов, а значит, и на-
логов в бюджет они платят меньше. 
Впрочем, в Минэке ожидают, что 
в дальнейшем рубль всё-таки ослаб-
нет, а средний курс в этом году соста-
вит 94,3. Судя по консенсус-прогнозу 
«Известий», к концу года нацвалюта 
будет стоить в диапазоне 
95–100 руб./$.

В ожидании наказаний
РФ готова привлечь США к расследованию 
преступлений украинцев

Кирилл Фенин

Р оссия готова привлечь наблюдателей 
из США и других стран для расследова-

ния преступлений ВСУ, заявил «Извести-
ям» посол по особым поручениям МИД 
РФ Родион Мирошник. Их работа мо-
жет состоять в обеспечении прозрачно-
сти процесса расследования и судебных 
процедур. С 2014 года СК РФ завёл более 
6,5 тыс. уголовных дел о военных престу-
плениях, свыше 500 человек уже осуж-
дены. К наблюдению за расследованием 
преступлений украинских военных могут 
присоединиться самые разные государ-
ства, считают эксперты. Зачем американ-
цам участвовать в расследовании пре-
ступлений ВСУ — в материале «Известий».

Россия готова привлечь наблюдате-
лей из США и других стран для рассле-
дования преступлений ВСУ, заявил «Из-
вестиям» посол по особым поручениям 
МИД РФ Родион Мирошник.

— Я думаю, что речь может идти о при-
влечении наблюдателей, суть работы 
которых заключалась бы в обеспечении 
прозрачности процесса расследования 
и прохождения судебных процедур. 
Потенциально возможно привлече-
ние именно иностранных наблюдате-
лей, которые могли бы участвовать в та-
кого рода расследованиях. В том числе 
американских, — заявил дипломат «Из-
вестиям».

Подавляющее большинство пре-
ступлений происходило на террито-

рии России. Это всё юрисдикция рос-
сийского уголовного права, поэтому 
расследование и все остальные проце-
дуры должны проходить на основе уго-
ловного законодательства РФ, подчер-
кнул Мирошник.

Международный мониторинг судеб-
ных процессов — существующая прак-
тика, которая активно применяется при 
расследовании резонансных преступле-
ний, особенно имеющих международ-
ное значение. Например, ОБСЕ наблюда-
ла за ведением дела из-за беспорядков 
в Андижане в Узбекистане в 2005 году. 
Международные специалисты следи-
ли за судебными процессами после по-
пыток военного переворота в Турции 
в 2016-м и отделения Катало-
нии от Испании в 2017-м.

В НОМЕРЕ 
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« ТОЛЬКО С 14  
ПО 20 АПРЕЛЯ 
2025 ГОДА  

ОТ ОБСТРЕЛОВ ВСУ ПО-
СТРАДАЛИ 98 МИРНЫХ 
ЖИТЕЛЕЙ: РАНЕНЫ 83 ЧЕ-
ЛОВЕКА, В ТОМ ЧИСЛЕ 
ПЯТЬ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТ-
НИХ, ПОГИБЛИ 15 ЧЕЛОВЕК

Льготы позволят разрабатывать новые способы добычи полезных ископаемых, утверждают нефтяники

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 23.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,1123   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1354   ДИРХАМ ОАЭ 22,1816   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 26,9287   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2088   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1562   ДОЛЛАР США 81,462   ЕВРО 94,04   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5819 

Монумент эпохи
Какие скульптуры,  
картины и идеи оставил нам 
Зураб Церетели
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Сектор ТрИЗ
Нефтяники просят новых налоговых льгот — послабления 
нужны для проектов с трудноизвлекаемыми запасами

Ирина Кезик

Н ефтяники попросили власти предоста-
вить налоговые льготы для проектов 

с трудноизвлекаемой нефтью (ТрИЗ), доля 
которых сейчас составляет 52% от обще-
российских. Представители бизнеса пред-
лагают законодательно закрепить понятие 
«ТрИЗ» и критерии месторождений, кото-
рые к ним относятся. А также ввести отдель-
ный вид налогообложения для них на при-
мере налога на дополнительный доход или 
понижающие коэффициенты для налога 
на добычу этих полезных ископаемых. Без 

значительных инвестиций и сохранения 
трендов добыча к 2050 году может снизить-
ся с 516 млн до 360 млн т, полагают эксперты.

Ассоциация «АссоНефть» направила 
свои предложения по мерам поддержки 
независимых нефтегазовых компаний, 
которые включают в себя 16 пунктов, 
в рабочую межведомственную группу 
при Минэнерго (документ есть в распо-
ряжении «Известий»). В частности, биз-
несмены предлагают законодательно 
закрепить понятие «ТрИЗ» и критерии ме-
сторождений, которые к ним 
относятся. d
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«Нашли противопехотную мину, 
замаскированную под детскую игрушку»
Как российские сапёры очищают освобождённые территории после боевых действий

Дмитрий Корнеев

Н а освобождённых территориях в зоне 
спецоперации, где боевые действия 

уже закончились, люди всё ещё не могут 
начать спокойную мирную жизнь. В зем-
ле до сих пор находятся неразорвавшиеся 
мины и снаряды. Над этим сейчас трудят-
ся сапёры, которые разминируют доро-
ги, поля и дома местных жителей. О том, 
с чем приходится сталкиваться специа-
листам в процессе работы, — в матери-
але «Известий».

�� ТЕРПЕНИЕ — ГЛАВНОЕ 
КАЧЕСТВО САПЁРА

Окрестности одного из недавно осво-
бождённых городов Донецкой народ-
ной республики. Режущий слух хлопок 
на краю поля, перекатившееся эхо, после 
чего снова тишина. Причин для паники 
нет — работают российские сапёры. Всё 
это недалеко от мирной улицы, где дети 
снова начали играть в футбол, а старики 
чинят и красят заборы. Но рядом ведётся 
тяжёлая и кропотливая работа: сапёры 
очищают землю от последствий войны.

Фронт ушёл далеко, линия боевых 
столкновений отодвинулась уже на де-
сятки километров. Но память о проти-
востоянии здесь — в каждом сантиметре 
грунта. Множество неразорвавших-
ся снарядов и различных боеприпасов 
и даже специально оставленные мины-
ловушки, замаскированные под детские 
игрушки, — вот с чем приходится иметь 
дело сапёрам.

Наблюдаю, как восемь человек вы-
строились в линию и сосредоточенно 
слушают последние инструкции. Это 
группа инженерно-сапёрного подраз-

деления под командованием старшего 
лейтенанта с позывным Терек. У каж-
дого в распоряжении — металлоиска-
тель, щуп, защитный костюм, бронежи-
лет, шлем. Любой шаг — под контролем. 
Каждый звук прибора — сигнал потен-
циальной опасности.

— Сейчас мы проводим сплошную 
очистку, — объясняет Терек. — Район де-
лим на квадраты, квадраты — на участки, 
а участки — на ячейки 25 на 50 м. У каждо-
го бойца — своя зона. Слева и справа — то-
варищи, сзади — прикрытие. Работа идёт 
строго по схеме: два флажка — границы 
и коридор, медленно идёшь вперёд, воз-
вращаешься, двигаешь флажок, снова 
вперёд. Терпение — вот главное качество 
сапёра. Без него ты тут не выживешь.

Обращаю внимание на металлоиска-
тели в руках у бойцов. Оказалось, это 
новейший «Вектор-6М». Обнаружива-
ет свои цели на глубине до 30 см, рабо-
тает и в дождь, и в жару. Световая и зву-
ковая индикация, усиленная катушка. 
Казалось бы, техника сделана идеаль-
но. Но и она не спасёт, если ты не будешь 
максимально внимателен.

�� КАКИЕ МИНЫ ИСПОЛЬЗУЮТ ВСУ

Сапёр-инженер с позывным Рысь акку-
ратно проводит прибором по грунту. Зву-
ковой сигнал, всплеск на шкале — стоп. 
Лопатка, щуп, лёгкое движение — и вот 
из земли проступает очертание старой 
противопехотной мины. Выяснилось, 
что советского производства. И пусть 
она уже заметно проржавела, но всё 
ещё несёт в себе смертельную опасность.

— Сапёр — это как хирург, — считает 
Рысь. — Только у него пациент — земля. 
И в ней живут змеи. Ты не знаешь, жива 
она или нет, пока не дотронешься.

Он обращает внимание на то, что со-
седнее поле уже успели разминировать 
прошлой весной.

— Осенью там уже зрели подсолнухи 
и рожь. А здесь всё ещё небезопасно — осо-
бенно после поджогов. Поля часто горели 
во время боёв, и многие мины оплавились, 
потеряли форму, но не свою разрушитель-
ную силу. На днях вот здесь нашли МОН-
90, — говорит инженер. — Мина побывала 
в огне, корпус — как воск, но взрыватель 
сохранился. Представь, что бы случилось, 
если бы на неё наехал трактор?!

Наш разговор прерывается, когда 
по рации звучит голос заместителя ко-
мандира с позывным Крест. Он обнару-
жил мину типа ПМН-2. Оплавлена, об-
углена, но её начинка по-прежнему 
активна.

— Вокруг нет ни проводов, ни датчи-
ков, — докладывает Крест.

— Иду к тебе. Сохраняй позицию, 
не трогай, — отвечает Терек.

Подходят, специалисты оценивают 
ситуацию, принимают решение — под-
рыв на месте. Закладывают тротил, отхо-
дят на безопасное расстояние, и вот глу-
хой хлопок — и мина обезврежена.

— Бывает, находишь «сэндвич» — под 
одной миной другая, — объясняет ко-
мандир. — Это уже почерк западных ин-
структоров. Они любят усложнять. Одна 
ошибка — и всё. Мы не герои, мы просто 
делаем работу, но каждый раз — как 
впервые.

Ребята рассказали любопытный эпи-
зод из своей работы. Не так давно в этом 
районе сапёры обнаружили авиабомбу. 
500-килограммовый боеприпас ушёл 
под землю на 12 м. Найти помогли пехо-
тинцы — вспомнили, что во время боя 
здесь был «прилёт», но взрыва не по-
следовало. Тогда сапёры с позывными 
Филин и Гром пять дней копали землю, 
обходились без техники, вручную рас-
чищали грунт.

— Оказалось, что бомба попала в ста-
рый оросительный канал, — вспоминает 
Гром. — Она не сработала только чудом. 
Если бы кто-то начал рыть колодец — 
взрыв бы сровнял с землёй всё в ради-
усе ста метров.

�� МИНЫ В ДЕТСКИХ ИГРУШКАХ

Был случай, когда из Старомлиновки 
пришло сообщение: местные начали 
наводить порядок в детском саду, кото-
рый долгое время был в зоне боёв. Ока-
залось — здание заминировано. Бойцы 
Терека прибыли на место через 40 минут.

— Мы нашли противопехотную мину, 
замаскированную под детскую игруш-

ку, — рассказывает сапёр с позывным 
Фараон. — В кладовке была мягкая пан-
да, внутри — взрывчатка. Вероятно, 
кто-то хотел сделать закладку на случай 
возвращения войск. Такое найти — мороз 
по коже. Мы сняли её на месте, вывезли 
за пределы села и уничтожили. Только 
представьте: ребёнок берёт игрушку...

После этого случая весь детский сад 
был обследован. Обнаружили ещё три 
взрывоопасных предмета. Всё обезвре-
дили, естественно.

Похожий случай произошёл в селе 
неподалёку. Оттуда поступил вызов: 
местная девочка нашла старую игруш-
ку в сарае — внутри была противопехот-
ная мина.

— Кто-то вложил туда мину. Види-
мо, хотели оставить «сюрприз» при от-
ходе, — говорит Фараон. — Это низость, 
ниже которой уже некуда. Хорошо, что 
она не тронула игрушку — девочка сказа-
ла, что сразу позвала дедушку, а тот вы-
звал нас. Обезвредили на месте.

После этого все сараи, кладовки 
и подвалы в селе были проверены сапё-
рами. И нашли ещё две такие закладки.

В недавно восстановленном доме 
местные строители при демонтаже об-
валившейся стены наткнулись на стран-
ный предмет, замурованный в кладке. 
Сначала подумали, что это просто ме-
таллический ящик, но вызвали сапёров. 
Оказалось, не зря. Внутри была мина на-
правленного действия, замаскирован-
ная под элемент конструкции. Работал 

над ней, как установлено, украинский 
сапёр-диверсант. Заложил он её ещё 
в 2022-м, когда дом был под их контролем.

— Мы аккуратно демонтировали стену, 
извлекли мину, вывезли за пределы по-
сёлка и подорвали, — рассказывает сапёр.

�� КАЖДЫЙ ДЕНЬ — 
КАК ПОСЛЕДНИЙ

В Волновахе, городе ДНР, пережившем 
множество ударов кассетными боепри-
пасами, сапёры работали неделями. Кас-
сеты взрываются не все — десятки бо-
евых элементов остаются в земле или 
на крышах домов. Один боец вспомина-
ет, как на одной из улиц нашли 14 кас-
сет, попавших в ливневую канализацию.

— Мы проверяли всё: деревья, кроны, 
чердаки. Это как охота на привидений. 
Ты не знаешь, где может быть смерть. 
Но она рядом, — говорит он.

Одной из самых актуальных задач 
остаётся зачистка дорог. ВСУ использу-
ют дроны, с которых сбрасывают мины 
прямо на трассы, ведущие в освобождён-
ные сёла. Так было на пути в село Пав-
ловка, оно как раз расположено на пе-
рекрёстке важных дорог, в том числе 
и на Угледар. За неделю до нашего при-
езда на мине, сброшенной с дрона, по-
дорвалась гражданская машина. Погиб 
отец троих детей.

— Мы каждый день проверяем доро-
ги, — говорит сапёр Гром. — У нас есть 
техника с катками, но часто работаем 
вручную. Люди боятся ездить, но если 
мы не зачистим — к ним не приедет ско-
рая, не пойдёт хлебовоз. Это борьба 
за каждый километр.

Среди тех, кто особенно благодарен 
сапёрам, — местные фермеры. Иван Тита-
ренко — один из них. Его хозяйство в не-
скольких километрах от линии сопри-
косновения, и вернуться к работе он смог 
только после разминирования.

— Честно говоря, я думал, что боль-
ше никогда не сяду на трактор, — гово-
рит Иван. — Весной 2023 года мои ребята 
нашли мину прямо в борозде. После это-
го мы остановились. Спасибо сапёрам: 
прошли всё поле, каждый метр. Теперь 
я спокойно сажаю кукурузу и знаю — мой 
трактор не станет гробом.

У Ивана 50 га пашни. Работы много. 
Но главное — земля теперь снова кор-
мит, а не убивает. В его голосе чувству-
ются благодарность и оптимизм:

— Мы столько пережили. А сейчас... 
Сапёры — это воины мира. Я так их на-
зываю. Без них тут бы и жизнь не нача-
лась заново.

В процессе общения выясняется, что 
отряд Терека работает в зоне СВО уже 
больше года. Начинали они с линий элек-
тропередачи, потом — жилые дома, фер-
мерские угодья. Всё — под угрозой. Сей-
час, по словам командира, обстановка 
улучшилась: за последний квартал ко-
личество находок уменьшилось на треть. 
Но расслабляться нельзя.

— Сейчас основная работа — под зем-
лёй, — говорит сапёр с позывным Шель-
ма. — Всё, что было на поверхности, уже 
убрали. Но грунт двигается, вода подмы-
вает, старые мины опускаются или, нао-
борот, всплывают. Иногда находки быва-
ют со времён Второй мировой.

Все бойцы прошли серьёзное обуче-
ние: сначала на полигонах, затем в цен-
тре противоминной подготовки. Сда-
вали зачёты, отрабатывали каждый 
алгоритм. Здесь нет случайных людей.

— Мы стали семьёй, — говорит Терек. — 
Я знаю, что могу положиться на любо-
го из них. Здесь нужны холодная голова, 
стальные нервы и умение работать мол-
ча. Каждый день — как последний, но это 
наша работа.

На вопрос, сколько потребуется вре-
мени на полное разминирование Донбас-
са, сапёры не дают точных сроков.

— Можно убрать всё, что видят при-
боры. Но земля не забывает, — говорит 
Шельма. — Будут находки и через де-
сять лет. Главное — чтобы дети, идущие 
в школу, больше никогда не видели, как 
сапёр подрывает мину у дороги. Ради 
этого мы и работаем.

Алёна Нефёдова

О тношения России и Омана разви-
ваются довольно активно, одна-

ко их следует вывести на более высо-
кий уровень, считают Владимир Путин 
и Хайсам бен Тарек Аль Саид. Перегово-
ры президента РФ и султана Омана, про-
шедшие в Кремле 22 апреля, стали пер-
вой встречей лидеров двух государств 
за 40 лет — со дня установления дипот-
ношений. Среди перспективных сфер 
партнёрства собеседники определили 
энергетику, сельское хозяйство и тор-
говлю. Также стороны заключили це-
лую серию соглашений, в рамках кото-
рых договорились создать отдельную 
комиссию по торговле и взаимно отме-
нить визы. Среди других тем — иранская 
ядерная сделка, где Оман выступает по-
средником между США и Ираном. Как 
прошёл исторический госвизит султана 
в Москву и когда Владимир Путин и Хай-
сам бен Тарек Аль Саид могут увидеться 
снова — в материале «Известий».

22 апреля Владимир Путин посвятил 
рабочий день российско-оманским пе-
реговорам. Накануне в Москву прибыл 
султан арабского государства — Хай-
сам бен Тарек Аль Саид. Его встрети-
ли в аэропорту почётный караул и ор-
кестр. Этот госвизит султана в Москву 
приурочен к 40-й годовщине установ-
ления дипломатических отношений. 
Символично, что подпись действую-
щего султана стоит под соглашением 
об их установлении — тогда он занимал 
должность заместителя министра ино-
странных дел Омана. Для обеих стран 
этот визит особенно значим: главы го-
сударств впервые лично встретились 
за всю историю двусторонних отно-
шений РФ и Омана. До этого Владимир 
Путин и Хайсам бен Тарек Аль Саид со-
звонились в марте 2023 года. Это был 
единственный двусторонний контакт 
на высшем уровне со времени установ-
ления дипотношений в 1985-м.

Владимир Путин встретил Хайсама 
бен Тарека Аль Саида в Большом Крем-
лёвском дворце в центре Георгиевского 
зала. Пожав друг другу руки, лидеры по-
слушали государственные гимны двух 
стран, а затем представили свои делега-
ции. На встрече в узком составе султан 
поблагодарил президента России за тё-
плый приём и гостеприимство.

— Ранее, когда я занимал должность 
министра, я посещал страну. Между 
нашими странами крепкие и прочные 
отношения, которые мы развиваем 
в интересах наших народов. Сегодня 
этот визит я совершаю как глава госу-
дарства, а не как руководитель ведом-
ства, министерства, — сказал Хайсам 
бен Тарек Аль Саид.

Несмотря на то что в своей истории 
Россия и Оман традиционно не имели 
серьёзных противоречий, страны на-
чали стремиться укреплять сотруд-
ничество на взаимовыгодной основе 
лишь в последние годы. В частности, 
это связано с тем, что до окончания хо-
лодной войны контакты между Росси-
ей и Оманом были в достаточной мере 
ограничены.

— Дело в том, что султан Кабус, ко-
торый руководил Оманом 50  лет  — 

до 2020 года, придерживался политики 
равного дистанцирования, поддержи-
вая отношения как с Западом, так и с Со-
ветским Союзом, потом с Россией. Су-
щественное потепление в отношениях 
началось лишь в 2020-х годах с приходом 
Хайсама бен Тарека Аль Саида. И сегод-
няшний первый в истории визит оман-
ского правителя в Россию знаменует 
новый этап взаимоотношений двух го-
сударств, — сказал «Известиям» эксперт 
по Ближнему Востоку Артём Ткачёв.

Не исключено, что лидеры вновь уви-
дятся в этом году, поскольку Владимир 
Путин пригласил султана Омана на сам-
мит РФ — Лига арабских государств. Как 
рассказал «Известиям» пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, саммит 
намечен на осень, пока идёт подготовка. 

Кроме того, Хайсам бен Тарек Аль Саид 
пригласил Владимира Путина в Оман 
с ответным визитом, и российский ли-
дер «с благодарностью согласился», го-
ворится в совместном заявлении.

Контакты РФ и Омана активно раз-
виваются, констатировали оба лидера. 
Владимир Путин и Хайсам бен Тарек Аль 
Саид удовлетворены прогрессом в от-
ношениях между странами за 2024 год 
и отметили важность их дальнейшего 
продвижения и вывода на более высо-
кий уровень, говорится в совместном 
заявлении по итогам переговоров. В на-
стоящий момент страны заинтересова-
ны в развитии сотрудничества в сфере 
логистики, транспорта, взаимных ин-
вестиций, сельского хозяйства, заявил 
президент РФ. В 2024 году товарооборот 

Новости

В ожидании наказаний
A Кроме того, существует фор-

мат международных три-
буналов по конкретному делу. Орган 
создаётся, если преступления носят 
массовый характер. Для учреждения 
необходим международный договор 
или резолюция Совета Безопасности 
ООН. Так действовали международные 
трибуналы по бывшей Югославии и Ру-
анде, трибунал над «красными кхмера-
ми», специальные трибуналы по Сьер-
ра-Леоне и Ливану.

США спонсировали Киев и под-
держивали его в период администра-
ции Джо Байдена. Однако с приходом 
Дональда Трампа Вашингтон пере-
сматривает свою позицию в отноше-
нии России и ведёт диалог с Москвой. 
В частности, это проявилось в резо-
нансном голосовании против анти-
российской резолюции в Генеральной 
Ассамблее ООН. Поэтому США могут 
принять участие в расследовании пре-
ступлений ВСУ, заявил «Известиям» 
политолог, замдиректора Института 
истории и политики МПГУ Владимир 
Шаповалов.

Участие Соединённых Штатов 
в расследовании преступлений Ки-
ева может также стать дополнитель-
ным рычагом давления администра-
ции Трампа на офис Зеленского. Ранее 
президент США уже заявлял, что хо-
тел бы увидеть отчёт о потраченных 
Киевом деньгах, которые Вашингтон 
выделял ему в качестве помощи. В об-
мен на оказанную поддержку Белый 
дом требует компенсации — сторо-
ны готовятся подписать соглашение, 
по которому Штаты получат контроль 
над создаваемым для восстановления 
Украины инвестиционным фондом, 
куда пойдут отчисления от доходов 
Киева за счёт лицензионных плате-
жей и ренты от добычи полезных ис-
копаемых.

Недопустимость избежания нака-
зания за нарушение международного 
права будет частью возможных мир-
ных договорённостей по Украине, ска-
зал «Известиям» Родион Мирошник.

— Фиксация нарушений норм 
и принципов международного права 
будет обязательным условием про-
цессов урегулирования и прекраще-
ния конфликта, как и недопустимость 
избежать наказания для тех, кто на-
рушал нормы международного гума-
нитарного права. Я думаю, она будет 
лежать в основе принимаемых реше-
ний и станет обязательным пунктом 
итоговых мирных договорённостей, 
когда мы к ним придём, — заявил посол 
по особым поручениям МИД России.

Следственный комитет РФ уже 
ведёт соответствующую работу: 
с 2014 года возбуждено 6,5 тыс. уголов-
ных дел о преступлениях против мира 
и безопасности человечества, а так-
же против личности и собственности. 
Большую часть уголовных дел рассле-
дуют по фактам обстрелов украин-
скими военными мирного населения 
и гражданских объектов. Следовате-
ли и криминалисты уже осмотрели по-
рядка 100 тыс. разрушенных объектов 
гражданской инфраструктуры, сооб-
щили в СК.

Важно, что российские власти уже 
занимаются поиском и задержанием 
подозреваемых в преступлениях. Бо-

лее 500 человек из состава украинских 
вооружённых формирований осужде-
ны на сроки от 8,5 года до пожизнен-
ного заключения. Основные статьи — 
убийство, применение запрещённых 
форм войны, насилие, сексуальное на-
силие, обстрелы гражданской инфра-
структуры, заявил в феврале Родион 
Мирошник.

При этом только за период 
с 14 по 20 апреля от обстрелов по-
страдали 98 мирных жителей: ранены 
83 человека, в том числе пятеро несо-
вершеннолетних, погибли 15 человек, 
в том числе двое несовершеннолетних.

Существует сложившаяся тради-
ция участия представителей разных 
стран в расследовании военных пре-
ступлений и преступлений против 
человечности, геноцида. В наблюде-
нии за этим процессом заинтересо-
ваны представители большинства 
государств, за исключением тех, кто 
спонсирует киевский режим. В России 
уже действует Международный обще-
ственный трибунал по Украине, одна-
ко, по мнению политолога Владимира 
Шаповалова, требуется создание меж-
дународной инстанции для расследо-
вания преступлений ВСУ.

Границы и 
возможности
Россия и Оман договорились о взаимной 
отмене виз — чего ещё достигли стороны 
на первой в истории двусторонних 
отношений встрече лидеров
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При детонации боеприпасов во Владимирской 
области пострадали четыре человека

П ри детонации боеприпасов в воинской части в Киржачском районе Вла-
димирской области пострадали четверо человек, из них трое были го-

спитализированы. Об этом 22 апреля сообщил губернатор региона Алек-
сандр Авдеев.

«К счастью, из-за инцидента никто не погиб, но четыре человека по-
страдали», — написал он в своём Telegram-канале.

По словам губернатора, состояние двоих госпитализированных по-
страдавших оценивается как удовлетворительное, ещё одного — как 
среднее по тяжести. Четвёртый житель был осмотрен врачами и прой-
дёт амбулаторное лечение.

«Штабом было приятно решение провести эвакуацию воинской части, 
семи населённых пунктов и 12 дачных посёлков. Эвакуировано в пункты 
временного размещения порядка 450 человек. Люди обеспечены всем не-
обходимым», — добавил Авдеев.

Детонация боеприпасов произошла в тот же день в результа-
те возгорания на территории воинской части, сообщили в Минобо-
роны России. Причиной пожара назвали нарушение требований без-
опасности при проведении работ со взрывчатыми материалами. 
МЧС России объявило в Киржачском районе режим ЧС. В ведомстве при-
звали граждан воздержаться от поездок в эту зону.
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Мирное бремя
Жизнеспособен ли план Трампа по урегулированию украинского конфликта

Леонид Самуна

Новый мирный план Трампа по уре-
гулированию украинского кризи-

са — предвестник выхода США из кон-
фликта, считают эксперты. Вашингтон 
работает над очередной инициативой, 
которую вскоре должен представить 
американский лидер. По данным СМИ, 
в ней рассматривается вопрос о созда-
нии миротворческих сил для наблюде-
ния за прекращением огня — «совмест-
ной комиссии» с участием РФ, Украины 
и третьей страны, не входящей в НАТО. 
Россия выступает против разворачива-
ния на Украине вооружённых сил из лю-
бых стран. Вместе с тем в РФ снова ожи-
дают спецпосланника Трампа Стива 
Уиткоффа, обсуждать украинское уре-
гулирование собираются и в Лондоне.

Дональд Трамп намерен предста-
вить на этой неделе детали своего 
мирного плана по Украине, который, 
по данным источников The New York 
Post, включает три ключевых компо-
нента: развёртывание европейских 
сил для контроля над прекращени-
ем огня, создание «сил обеспечения 
устойчивости» в качестве гарантий 
безопасности для Киева и формиро-
вание «совместной комиссии» с уча-
стием России, Украины и нейтральной 
третьей стороны. Последняя, согласно 
потенциальному документу, не должна 
входить в НАТО, чтобы обеспечить ба-
ланс интересов. США, как подчёркива-
ют авторы инициативы, останутся во-
влечёнными в процесс, но без прямого 
военного присутствия.

Судя по утечкам, план предпола-
гает, что Украина может согласиться 
на признание потери 20% территорий, 
включая Крым и четыре новых регио-
на, вошедших в состав России по ито-
гам референдумов. Однако речь идёт 
о статусе де-факто, а не де-юре, что 
формально позволит Киеву сохранить 
лицо. Как сообщил неназванный чи-
новник администрации Трампа, укра-

инские представители на переговорах 
в Вашингтоне выразили особую оза-
боченность именно территориальным 
вопросом, но не отвергли предложе-
ние полностью. Владимир Зеленский 
же заявил вечером 22 апреля: Украи-
на не признает Крым российским юри-
дически. Вторила ему и глава европей-
ской дипломатии Кая Каллас.

Проблемой может стать выбор ней-
тральной стороны для участия в «со-
вместной комиссии». Москва категори-
чески против присутствия на Украине 
контингентов НАТО или ЕС и называ-
ет это прямой угрозой своей безопас-
ности. Об этом, в частности, говори-
ли в МИД РФ: «Любое иностранное 
присутствие на Украине — независи-

мо от флага, вывесок, декларируемых 
мандатов — будет рассматриваться 
Россией как угроза безопасности на-
шей стране и несёт риск прямого бое-
столкновения участников подобных 
так называемых миссий от отдельных 
членов НАТО, а значит, всего альянса 
с нашей страной».

Мониторингом прекращения огня 
вообще должны заниматься миротвор-
цы ООН, отметил ведущий научный со-
трудник Центра исследования проблем 
безопасности РАН Константин Блохин.

— Но у нас натянутые отношения 
с организацией — даже несмотря на то, 
что РФ член Совета Безопасности. Ки-
тайцы? Запад и Трамп будут против. 

Франция и Великобритания? Мы будем 
против. Сейчас каждая страна рассма-
тривается в рамках «коалиции» — кто 
чей союзник. Плюс российские пред-
ставители неоднократно говорили, что 
против любого вмешательства на зем-
ле, — заявил эксперт «Известиям».

Пасхальное перемирие, иницииро-
ванное Россией, по мнению американ-
ских СМИ, стало проверкой готовно-
сти сторон к диалогу. По данным CNN, 
за сутки ВСУ нарушили режим прекра-
щения огня более тысячи раз (по рос-
сийским данным свыше 4,9 тыс. раз), 
что подтвердило нежелание Киева 
идти на уступки. «Для Москвы это был 
жест доброй воли, который обнажил 
украинское руководство и его евро-
пейских сторонников как главное пре-
пятствие для сделки», — прокомменти-
ровали на американском телеканале.

Предварительно в России ком-
плиментарно отреагировали на план 
Трампа. Инициативу президента США 
по урегулированию конфликта на Укра-
ине отразят в российских единых 
учебниках по истории, заявил предсе-
датель Российского военно-историче-
ского общества Владимир Мединский. 
«Те экстраординарные усилия, которые 
предпринимает новая американская 
администрация по попытке разумно-
го урегулирования конфликта на Укра-
ине, и вообще те удивительные преоб-
разования в американской внутренней 
политике, которые мы наблюдаем сей-
час, они, вне всякого сомнения, ока-
жутся на страницах учебника по исто-
рии России...» — сказал один из авторов 
учебника.

Острова надежды
Япония меняет подход к заключению мирного договора с РФ

Анастасия Костина

Я пония изменила подход к заключе-
нию мирного соглашения с РФ с на-

чалом переговоров России и США. То-
кио намерен возобновить переговоры 
по мирному договору с Москвой, как 
«только позволит ситуация», рассказа-
ли «Известиям» в японском посольстве. 
Ранее такой риторики не было, а в Токио 
оговаривали лишь намерение вернуть-
ся к обсуждению. Это может быть связа-
но с тем, что Япония ожидает окончания 
украинского конфликта для снятия санк-
ций с РФ и создания более благоприят-
ной ситуации для переговоров, считают 
эксперты. Российская сторона неодно-
кратно говорила, что готова к диалогу 
только при отказе Токио от своего враж-
дебного курса. При этом пока изменение 
внешней политики Японии не прослежи-
вается: сообщается, что власти страны 
впервые решили передать ГУР Украины 
спутниковые данные.

Последние несколько лет тема мир-
ного договора между Россией и Япо-
нией так или иначе периодически 
всплывает в медийном поле, несмотря 
на отсутствие переговоров по куриль-
скому вопросу. Сейчас Япония, по всей 
видимости, несколько изменила под-
ход к заключению мирного 
соглашения. Об этом свиде-
тельствуют новые форму-
лировки дипломатов, кото-
рые в целом довольно редко 
меняются, особенно если 
учитывать щепетильность 
и осторожность представителей ази-
атских стран.

— М ы о б р а т и л и в н и м а н и е 
на заявления руководства России, 
и мы намерены возобновить перего-
воры по мирному договору с нашим 
соседом — Россией, как только позво-
лит ситуация, — сказали «Известиям» 
в посольстве Японии в России в ответ 
на запрос «Известий».

Речь идёт о ноябрьском выступле-
нии Владимира Путина на пленарной 
сессии «Валдая». Тогда глава государ-
ства обратил внимание на то, что обе 
страны — естественные партнёры вви-
ду своего соседства, и подчеркнул, что 
Россия готова выстраивать отноше-
ния с Японией «и на следующие пять, 
и на следующие 50 лет».

Ранее формулировки японской сто-
роны по мирному договору были иные — 
речи о каких-либо обстоятельствах или 
условиях возобновления переговоров 
не было. По крайней мере в официаль-
ных заявлениях всегда оговаривалось 
только намерение вернуться к обсуж-
дению. Так, в начале апреля власти Япо-
нии в ежегодном докладе по диплома-
тии внешнеполитического ведомства 
дали понять, что настроены на заклю-

чение мирного договора с Росси-
ей, несмотря на сложную ситуацию 
в отношениях.

При этом Токио всё равно не отка-
зывается от своих стандартных нарра-
тивов вроде того, что южные Куриль-
ские острова остаются «исконными 
японскими территориями», которые 
сейчас якобы находятся «под незакон-
ной оккупацией России». Такая рито-
рика появилась после ухода премьера 
Синдзо Абэ и остаётся неизменной уже 
при трёх главах правительства кряду. 
Впрочем, и в посольстве Японии так-
же повторили тезисы официального 
правительства.

— Для построения стабильных отно-
шений с Россией, основанных на вер-
ховенстве права, необходимо заклю-
чить мирный договор между Японией 

и Россией путём решения территори-
ального вопроса между двумя стра-
нами. В результате этого будет опре-
делена граница между ними. Мы без 
изменений придерживаемся этого кур-
са, — сказали «Известиям» в диппред-
ставительстве.

Важно подчеркнуть: в Японии не-
однократно заявляли, что сохранят 
санкции против РФ до тех пор, пока 
не будет урегулирован конфликт 
на Украине. Поэтому смена рито-
рики по поводу мирного договора, 
вероятно, связана с началом рос-

сийско-американского диалога, кото-
рый приближает разрешение кризи-
са. На этом фоне, то есть «как только 
позволит ситуация», Токио, вероят-
но, рассчитывает вернуться и к мир-
ному договору.

Новости

Независимый курс

Мурад Садыгзаде

Востоковед

З а последние два года отношения 
между Султанатом Оман и РФ пе-

решли в разряд стратегически значи-
мых. Это стало особенно заметным 
на фоне переориентации внешней по-
литики России на восточное направле-
ние в ответ на давление Запада и санк-
ции. В этом контексте Оман оказался 
перспективным и важным партнёром 
для Москвы на Ближнем Востоке.

Маскат рассматривает укрепле-
ние связей с Россией как важный эле-
мент своей многовекторной дипло-
матии. Несмотря на традиционные 
отношения с США и Великобритани-
ей, влияние этих держав в султанате 
ослабевает. Особенно ярко это про-
явилось после начала израильской 
военной кампании в Газе в 2023 году.

Дополнительным фактором, спо-
собствующим отходу Омана от За-
пада, стало расширение сотрудниче-
ства с КНР и Индией. Эти государства 
укрепляют своё присутствие в регио-
не как в сфере экономики, так и в во-
енном взаимодействии, тем самым 
усиливая позиции Маската на меж-
дународной арене. Примечательно, 
что визит султана Омана в РФ про-
ходит на фоне ядерных переговоров 
между Ираном и США, в которых Ма-
скат выступает в роли посредника.

Оман следует независимой внеш-
неполитической линии, выстраивая 
собственные балансы между веду-
щими региональными и глобальны-
ми центрами силы. Маскат сохраняет 
открытость к диалогу со всеми сто-
ронами, размещая на своей террито-
рии как британские, так и китайские 
военные объекты, а также участвуя 
в совместных учениях с вооружён-
ными силами США, Китая, Ирана 
и России. До недавнего времени под-
держивались и закрытые контакты 
с Израилем. При этом султанат со-
храняет принципиальную нейтраль-

ность в конфликтах. Так, в январе 
2024 года он отказал западным союз-
никам в использовании своего воз-
душного пространства и портов для 
операций против хуситов.

Во времена правления султана 
Хайсама бен Тарека внешнеполити-
ческий курс Омана стал ещё более 
прагматичным. Особый акцент де-
лается на укрепление партнёрства 
с восточными державами — Росси-
ей, Китаем и Ираном, что сочетает-
ся с активным развитием отношений 
с ближневосточными соседями — Са-
удовской Аравией, ОАЭ и Катаром.

В вопросе украинского конфлик-
та Маскат демонстрирует сдержан-
ность и дипломатическую уравно-
вешенность: в интервью Le Figaro 
глава МИД Омана Бадр бен Хамад 
аль-Бусаиди отметил, что страна 
не прибегает к обвинительной ри-
торике, предпочитая концентри-
роваться на поиске путей мирного 
разрешения. Также султанат отка-
зался от участия в «мирном саммите» 
в Швейцарии в 2024 году.

Экономическое взаимодействие 
между РФ и Оманом в последние 
годы демонстрирует позитивную ди-
намику. В султанате зарегистриро-
вано порядка 300 компаний с россий-
ским участием, работающих в таких 
сферах, как торговля, строитель-
ство, информационные технологии 
и гостинично-ресторанный бизнес. 
В 2023-м важным шагом в расшире-
нии деловых связей стал визит деле-
гации из 39 российских компаний.

К концу 2024 года Оман закрепил 
за собой статус одного из ведущих 
внешнеторговых партнёров России 
в арабском мире. Объём взаимной 
торговли достиг $350 млн, показав 
более чем двукратный рост по срав-

нению с предыдущими тремя годами. 
Основу товарооборота составляет 
экспорт оманских удобрений и ме-
таллопродукции, а также поставки 
российских продовольственных то-
варов, металлов и продукции хими-
ческой промышленности. Впервые 
в 2023-м были обнародованы офици-
альные данные по взаимным инве-
стициям: их объём составил $90 млн.

Одной из наиболее активно раз-
вивающихся сфер взаимодействия 
стал туризм. В 2024 году Россию посе-
тили около 11 тыс. туристов из Ома-
на, в то время как число россиян, вы-
бравших Оман, составило 44 тыс. 
человек. В преддверии визита султа-
на авиакомпания Oman Air объявила 
о расширении маршрутной сети меж-
ду Маскатом и Москвой.

Российско-оманское сотрудни-
чество обладает широким потен-
циалом в ряде приоритетных на-
правлений — от торговли, где акцент 
делается на взаимодополняемость 
экспортных и импортных позиций 
(сельхозпродукция, морепродук-
ты, химическая и медицинская про-
дукция), до технологического взаи-
модействия в нефтегазовой сфере, 
геологоразведке, энергосбереже-
нии и водоочистке. Перспективы от-
крываются и в логистике благодаря 
выгодному географическому поло-
жению Омана и развитой портовой 
инфраструктуре.

Важной сферой остаётся совмест-
ная климатическая повестка, вклю-
чая охрану биоразнообразия и вне-
дрение экологически устойчивых 
решений. Дополнительно возрастаю-
щий интерес к образовательному, на-
учному и кадровому обмену, а также 
переходу на новые механизмы расчё-
тов и развитию финансовых инстру-
ментов создаёт базу для долгосроч-
ного экономического партнёрства.

Визит султана Хайсама бен Таре-
ка в Москву может стать важной ве-
хой в развитии российско-оманских 
отношений, зафиксировав не толь-
ко достигнутый уровень взаимо-
понимания и доверия, но и наметив 
новые горизонты взаимодействия. 
В условиях глобальной трансфор-
мации международной системы Ма-
скат и Москва демонстрируют готов-
ность к укреплению многопланового 
партнёрства. На этом фоне Оман вы-
ступает не просто региональным 
игроком, а полноценным партнёром 
в формирующемся многополярном 
мире, с которым Россия связывает 
долгосрочные политические, эконо-
мические и гуманитарные интересы.

МНЕНИЕ

составил $314 млн. Наибольший рост по-
казателей экспорта из России прихо-
дится на зерновые: пшеница и меслин 
(смесь пшеницы и ржи) — на 52%, яч-
мень — в 6,7 раза.

При этом Россия выступает за расши-
рение сотрудничества с Оманом в обла-
сти энергетики. Важное место во вре-
мя переговоров было уделено развитию 
диалога в формате ОПЕК+, координа-
ции усилий по обеспечению законных 
интересов ведущих производителей 
и экспортёров углеводородов на гло-
бальном нефтяном рынке. Маскат под-
твердил взаимный интерес в развитии 
контактов в энергетике, а также в сель-
ском хозяйстве и торговле. Султан перед 
переговорами с президентом РФ успел 
встретиться с российским бизнесом.

— Я призвал представителей россий-
ского бизнеса открывать свои филиалы, 
представительства в Омане, приезжать 
к нам с визитами, привлекать взаимные 
инвестиции, — отметил он.

Стимулировать партнёрство двух 
стран поможет и солидный пакет доку-
ментов, которые подписали делегации 
по итогам переговоров. Среди них — ме-
морандум о взаимопонимании в обла-
сти транспорта и транзита, о взаимо-
действии в сфере противодействия 
легализации доходов, полученных пре-
ступным путём, а также меморандум 
о сотрудничестве в области рыбного 
хозяйства. Кроме того, Россия и Оман 
договорились сформировать межпра-
вительственную комиссию по торго-
во-экономическому и техническому 
сотрудничеству. Структура будет по-
ощрять и развивать его, искать новые 

области для взаимодействия, помогать 
обмену информацией в экономической 
и инвестиционной сферах.

Правительства России и Омана так-
же подписали соглашение о взаимной 
отмене визовых требований для вла-
дельцев обычных паспортов. Ранее 
россияне могли получать на границе 
бесплатные 14-дневные визы для въез-
да на территорию Омана. Они не подле-
жали продлению и смене на другой тип. 
Теперь граждане смогут въезжать, сле-
довать транзитом и выезжать без виз. 

При этом безвизовый режим не рас-
пространяется на въезжающих для по-
стоянного проживания, обучения или 
работы. Если человек намерен пробыть 
на территории страны более 30 дней 
за раз или 90 дней за год, он должен по-
лучить документ.

— Это соглашение может значитель-
но упростить поездки и способство-
вать росту туристического обмена меж-
ду странами. Думаю, после отмены виз 
рост может составить 30–40%. Однако 
для этого ещё и следует расширить ге-
ографию полётов из регионов РФ. Сей-
час в Оман летает шесть рейсов в неделю 
только из Москвы, — сказала «Извести-
ям» основатель и генеральный директор 
компании MAYEL Travel Майя Котляр.

По данным Кремля, турпоток 
по итогам 2024 года из России в Оман 
составил 18,1 тыс. поездок, оманские 
туристы, в свою очередь, совершили 
9,5 тыс. визитов в Россию.

Несмотря на то что в открытой ча-
сти главы государств не коснулись 
международной тематики, очевид-
но, лидеры не могли обойти сторо-
ной происходящие в мире события. 
В частности, Оман остаётся посред-
ником в переговорах США и Ирана ка-
сательно ядерной сделки. Американ-
ской и иранской делегациям предстоит 
встретиться в Маскате 26 апреля. По-
мощник президента РФ Юрий Уша-
ков подтвердил, что лидеры обсужда-
ли ход переговоров между иранскими 
и американскими представителями, 
а также ситуацию вокруг иранской 
ядерной программы. Он отметил, что 
Россия поддерживает тесные контак-
ты с иранскими коллегами и по воз-
можности помогает им.
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Путин отметил вклад Сербской православной 
церкви в отношения народов двух стран

С ербская православная церковь вносит существенный вклад в укрепле-
ние отношений народов России и Сербии. Об этом Владимир Путин за-

явил 22 апреля на встрече с патриархом Московским и всея Руси Кириллом 
и патриархом Сербским Порфирием. «Российско-сербские отношения всегда 
имеют особый характер, и в наши дни тоже. Это в том числе потому, что нас 
связывают крепкие, глубокие духовные общие корни», — сказал президент.

Западная культура основана на христианских началах, и некоторые 
силы стараются возродить эти принципы, напомнил президент. В пример 
он привёл Папу Римского Франциска, умершего 21 апреля на 89-м году жиз-
ни. Он по-доброму относился к России, отметил глава государства. Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл добавил, что Папа Римский Франциск 
был человеком твёрдых взглядов и не разрешал ссорить его с Русской Пра-
вославной Церковью.

Патриарх Сербский Порфирий поблагодарил Владимира Путина за под-
держку и позицию по Косово и Республике Сербской (энтитет Боснии и Гер-
цеговины). Президент заявил, что ситуация на Балканах сейчас непростая. 
«Просим, чтобы вы стояли на этой позиции и сделали всё, что возможно, по-
тому что без Косово и без Республики Сербской сербский народ беспер-
спективен», — обратился патриарх к президенту.

$3 млрд ожидает от Японии Украина
за счёт доходов от замороженных

активов России

« РОССИЙСКО-
ОМАНСКОЕ СО-
ТРУДНИЧЕСТВО 

ОБЛАДАЕТ ШИРОКИМ ПО-
ТЕНЦИАЛОМ В РЯДЕ НА-
ПРАВЛЕНИЙ — ОТ ТОРГОВ-
ЛИ ДО ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
В НЕФТЕГАЗОВОЙ СФЕРЕ, 
ГЕОЛОГОРАЗВЕДКЕ, ЭНЕР-
ГОСБЕРЕЖЕНИИ И ВОДО-
ОЧИСТКЕ
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По данным CNN, за сут-
ки ВСУ нарушили 
режим прекращения 
огня более тысячи раз 
(по российским данным, 
свыше 4,9 тыс. раз), что 
подтвердило нежелание 
Киева идти на уступки
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Сектор ТрИЗ

A — Известно, что в ближай-
шие годы доля ТрИЗ по от-

ношению ко всей нефтедобыче значи-
тельно увеличится. Налоговые льготы 
при разработке месторождений с ТрИЗ 
для широкого круга налогоплатель-
щиков отсутствуют. Послабления 
вводятся в индивидуальном порядке, 
что не даёт возможности масштабно 
открывать и развивать новые место-
рождения, а также проводить научные 
изыскания по новым способам добы-
чи нефти. Налоговый кодекс РФ и закон 
«О недрах» не содержат определения 
и критериев признания запасов труд-
ноизвлекаемыми, — отмечают нефтя-
ники в приложении к письму на имя 
первого заместителя министра энер-
гетики Павла Сорокина.

Они предлагают ввести отдельный 
вид налогообложения для ТрИЗ на при-
мере налога на дополнительный доход 
или понижающие коэффициенты для 
налога на добычу этих полезных ис-
копаемых (НДПИ) и НДД. Кроме того, 
в ассоциации считают необходимым 
внести изменение в ст. 425 Налогового 
кодекса, установив пониженные став-
ки страховых взносов для компаний, 
ведущих разработку и добычу углево-
дородов на месторождениях с трудно-
извлекаемыми запасами.

— Если учесть, что во вновь откры-
ваемых запасах доля ТрИЗ возрастает, 
то становится очевидным, что добыча 
«трудной» нефти — это наше ближай-
шее будущее. В то же время законода-
тельство, налоговая система к этим но-
вым обстоятельствам адаптируются 
медленно. Определённые шаги в этом 
направлении сделаны с принятием по-

становления правительства № 1499 
от 19.09.2020, определившего некото-
рые виды ТрИЗ для отработки техно-
логий геологического изучения, раз-
ведки и добычи, — сказала «Известиям» 
гендиректор ассоциации независимых 
нефтегазодобывающих организаций 
«АссоНефть» Елена Корзун.

Но, по её словам, этого недостаточ-
но.

— Необходимо скорректировать за-
конодательство, чтобы оно гибко ре-
агировало на упомянутые изменения 
в минерально-сырьевой базе, позволя-
ло нефтяной промышленности России 
сохранять рентабельность, на длитель-
ную перспективу надёжно снабжать 
экономику углеводородным сырьём, 
поддерживать конкурентоспособ-
ность и сохранять долю на мировом 
рынке, — добавила она.

По информации гендиректора ФБУ 
«Государственная комиссия по запасам 
полезных ископаемых» Игоря Шпуро-
ва, трудноизвлекаемые запасы состав-
ляют 52% (16,1 млрд т нефти) от обще-
российских, при этом в структуре 
добычи доля ТрИЗ — 32%.

В пресс-службе Минприроды «Из-
вестиям» напомнили, что понятие 
трудноизвлекаемых запасов полез-
ных ископаемых закрепили в законе 
«О недрах» в 2019 году.

— Сегодня к ТрИЗ относятся как 
абалакские, баженовские, хадумские, 
доманиковые, кумско-керестинские, 
ачимовские залежи нефти, сверхвяз-
кая нефть, так и палеозойские отло-
жения нефти, газового конденсата 
Западной Сибири, — отметили в при-
родоохранном ведомстве.

Тем не менее в 2023-м Минприроды 
предлагало включить в перечень труд-
ноизвлекаемых запасов залежи нефти 
кумско-керестинской свиты на Север-
ном Кавказе.

В ведомстве «Известиям» заявили, 
что Минприроды «совместно с ком-
паниями, занимающимися добычей 
углеводородов, разрабатывает более 

развёрнутую классификацию ТрИЗ, 
которая может стать основой для вы-
работки мер стимулирования в отно-
шении разработки технологий добычи 
трудноизвлекаемых запасов».

— Рассматриваются все предложе-
ния, включая инициативы «АссоНеф-
ти», — отметили в министерстве.

В Минэнерго «Известиям» заявили, 
что понятие «трудноизвлекаемые за-
пасы нефти» (ТрИЗ) законодательно 
не закреплено, поскольку категории 
ТрИЗ непостоянны — они меняются 
вместе с развитием технологий. В ве-
домстве отметили, что с экономиче-
ской точки зрения ТрИЗ — это запасы, 
имеющие более высокие операцион-
ные и/или капитальные затраты, со-
ответственно, требующие более мяг-
кого налогового режима.

— В практической работе Минэнер-
го опирается на критерии, содержа-
щиеся в Налоговом кодексе, который 
предусматривает применение к став-
ке НДПИ понижающих коэффициен-
тов, характеризующих степень слож-
ности добычи нефти. Также Минэнерго 
руководствуется постановлением пра-
вительства № 1499 «Об установлении 
видов трудноизвлекаемых полезных 
ископаемых, в отношении которых 
право пользования участком недр мо-
жет предоставляться для разработки 
технологий геологического изучения, 
разведки и добычи трудноизвлекае-
мых полезных ископаемых», — поясни-
ли в пресс-службе ведомства.

Там отметили, что «углеводородное 
сырьё в обозримом будущем останет-
ся основой мирового энергобаланса, 
по этому при естественном изменении 
ресурсной базы необходимы условия 
для экономически эффективной и обо-
снованной разработки ТрИЗ, доля ко-
торых в структуре российской добы-
чи постепенно увеличивается».

— При этом существует три основ-
ных направления поддержки разра-
ботки ТрИЗ: экономическое стимули-
рование геологоразведки (технологии 
поиска), внедрение новых, более эф-
фективных технологий разработки 
«трудных» месторождений и налого-
вые преференции для освоения таких 
запасов. Успех будет зависеть от ком-
плексной работы по всем этим направ-
лениям, но особое внимание необходи-
мо уделить донастройке фискальной 
системы, которая позволит удержать 
привлекательность инвестиций в раз-
работку российских недр и сохранить 
объёмы добычи нефти в соответствии 
с Энергостратегией-2050, — заявили 
в пресс-службе Минэнерго.

В Минфине «Известиям» не предо-
ставили комментария по данному во-
просу. В «Роснефти», «Газпром нефти», 
«Лукойле», «Сургутнефтегазе», «Русс-
Нефти» не ответили на запрос «Изве-
стий».

Позиция независимых нефтегазо-
добывающих компаний вполне по-
нятна, считает управляющий партнёр 
WMT Consult Екатерина Косарева.

— Перечень трудноизвлекаемых за-
пасов расширяется постоянно. И за-
частую их разработкой занимаются 
крупные компании. Но и у малышей 
достаточно «трудной» нефти. Поэто-
му они и призывают, чтобы правила 
были одинаковы для всех. Да и в це-
лом для отрасли это очень актуальная 
проблема, — сказала она «Известиям».

По словам доцента Финансового 
университета при правительстве РФ 
Валерия Андрианова, ресурсная база 
в стране продолжает ухудшаться — 
открываются в основном малые ме-
сторождения в отдалённых регионах, 
стоит задача освоения новых газовых 
горизонтов и «нетрадиционных» видов 
нефти (к примеру, баженовской сви-
ты), добыча уходит всё дальше в арк-
тические регионы.

Экономика и бизнес

Доходные ископаемые
Российские компании займутся добычей лития в Аргентине

Екатерина Хамова 

Н есколько десятков совместных с РФ 
проектов в области добычи природ-

ных ископаемых готовится к запуску в ар-
гентинских провинциях Жужуй, Сальта, 
Катамарка и Сан-Хуан, выяснили «Изве-
стия». Приоритетное направление рабо-
ты — разработка литиевых месторож-
дений, у компаний есть интерес в этой 
сфере, заявил «Известиям» аргентин-
ский посол Энрике Игнасио Феррер Вией-
ра. Аргентина вместе с Боливией и Чили 
располагает практически половиной ми-
ровых залежей металла. Сколько вкла-
дывают в этот бизнес и много ли мож-
но заработать — в материале «Известий».

Около 70 проектов в области добычи 
природных ископаемых готовится к за-
пуску в Аргентине, узнали «Известия».

— Уже есть несколько российских 
компаний, которые открыли предста-
вительства в Аргентине и занимаются 
разработкой ископаемых, в частности 
лития. Мы обратили внимание на то, что 
есть интерес в этой сфере, — сообщил 
«Известиям» посол Аргентины в России 
Энрике Игнасио Феррер Виейра.

Большинство проектов с российским 
участием находится на начальных эта-
пах, в том числе идёт согласование раз-
решений на работу (в области экологии 
и социальной сфере), после этого компа-
нии приступят к оценке жизнеспособ-
ности проектов, пояснили в посольстве 
Аргентины в РФ. Территориально они 
сконцентрированы в провинциях Жу-
жуй, Сальта, Катамарка и Сан-Хуан.

Ранее в российском торгпредстве 
в Аргентине сообщили, что у стран есть 
перспективы сотрудничества в сфере 
гидроэнергетики и добыче лития.

Несмотря на то что наибольший ин-
терес у российских компаний вызывают 
проекты, связанные именно с добычей 
лития, не исключается и сотрудниче-
ство в области добычи других природ-
ных ископаемых, подчеркнули в арген-
тинском посольстве.

— У нас с Аргентиной достаточно не-
большой товарооборот, поэтому любые 
совместные проекты позитивно скажут-
ся на его росте, — говорит научный со-
трудник Центра политических исследо-
ваний Института Латинской Америки 
РАН Алина Щербакова.

По официальным данным на 2021 год, 
товарооборот между Россией и Арген-

тиной составил $1,3 млрд, к 2024-му этот 
показатель упал вдвое, сообщал ранее 
«Известиям» посол латиноамериканско-
го государства.

Торговые отношения Москвы и Буэ-
нос-Айреса пострадали с начала во-
оружённого конфликта на Украине 
по причине логистических сложностей 
и проблем с совершением платежей. По-
литическая напряжённость с приходом 
к власти либертарианца Хавьера Милея 
также оказала влияние на развитие дву-
сторонней торговли. Тем не менее, не-
смотря на отсутствие контрактов между 
Россией и Аргентиной на уровне госу-
дарства, частные компании продолжа-
ют сотрудничать.

— Мы не стремимся заключить согла-
шение на уровне государства, этими во-
просами занимаются частные компании. 
На национальном уровне у нас нет ника-
ких проектов с Россией, — сказал Энри-
ке Игнасио Феррер Виейра.

В число основных природных ресур-
сов, которыми богата Аргентина, входят 
золото, литий, медь и серебро.

В феврале латиноамериканская 
республика экспортировала золото 
на $208 млн, серебро — на $45 млн и ли-
тий — на $66 млн. Основными покупа-
телями стали Швейцария, Китай, США 
и Канада. При этом конкретно литий Ар-
гентина в наибольшем количестве на-
правила в КНР (73%), значительно мень-
ше в США (12%) и в Южную Корею (6%).

Вместе с Боливией и Чили Аргенти-
на входит в так называемый литиевый 

треугольник, на территории которого 
сконцентрировано около 54% мировых 
запасов этого металла. По заявлениям 
аргентинской Палаты горнопромышлен-
ных компаний (CAEM), страна в 2025-м 
намерена произвести 130,8 тыс. т экви-
валента карбоната лития, таким обра-
зом увеличив на 75% объёмы по сравне-
нию с предыдущим годом. На данный 
момент в стране существует 61 проект 
в сфере добычи этого металла.

Литий необходим для производства 
аккумуляторов, которые используют-
ся в ноутбуках, мобильных телефонах, 
электромобилях, а также нужны для 
проектов в области возобновляемой 
энергии. В России материал использу-
ется также для производства стекла, ке-
рамики и смазочных материалов.

Один из главных производителей 
литийионных аккумуляторов в мире — 
Китай. Страна активно вкладывается 
в проекты по добыче лития в разных го-

сударствах, в том числе и в Латинской 
Америке. По данным на 2023 год, Пекин 
имел в Аргентине семь проектов по до-
быче лития. Одновременно с этим с ян-
варя 2020-го Китай инвестировал около 
$3,224 млн в различные проекты по до-
быче там природных ископаемых.

Благодаря активной разработке и ис-
пользованию лития китайскому гиган-
ту в производстве батарей Contemporary 
Amperex Technology в прошлом году уда-
лось заработать около $50,01 млрд.

По более старым данным министер-
ства промышленности и информатиза-

ции КНР, в 2023 году объём производства 
литийионных аккумуляторов превысил 
940 гигаватт-часов, что для Пекина в де-
нежном выражении составляет около 
$197 млрд прибыли.

Один из покупателей литийионных 
батарей у Китая — Россия. В нашей стра-
не есть компании, которые производят 
такого типа аккумуляторы, но большин-
ство из них ориентировано на рынок во-
енной техники, а не на гражданский.

Что же касается поставок лития 
на российский рынок, на протяжении 
долгого времени основными его экс-
портёрами были Чили и Аргентина. Из-
вестно, что, например, в 2021 году Мо-
сква закупила у них 10,7 тыс. т литиевых 
соединений. Затем в СМИ появлялась 
информация, что после начала СВО со-
трудничество по этому направлению 
прекратилось. В итоге единственным 
поставщиком осталась Боливия. Сей-
час у России и Боливии есть совмест-
ный проект в области добычи лития, 
тем не менее работа пока ещё не начата, 
стороны ожидают одобрения со сторо-
ны боливийского парламента.

Совместные проекты России и Ар-
гентины в сфере добычи лития могут 
помочь РФ ускорить темпы импортоза-
мещения. Тем не менее эксперты отме-
чают: приоритетом для нас должны быть 
не инвестиции в иностранные предпри-
ятия, а работа на своей территории.

— Когда мы говорим о разработке 
углеводородов в каких-то других стра-
нах, говорить, что мы делаем инвести-
ции и это хорошо, надо осторожно. Для 
государства это не очень хорошо, по-
этому лучше, чтобы туда вкладывались 
частные компании, а не государствен-
ные, — говорит «Известиям» эксперт 
Финансового университета, ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков.

Долгое время у России не было необ-
ходимости разрабатывать собственные 
литиевые залежи, поскольку закупать 
сырьё из-за рубежа было выгоднее. Тем 
не менее президент неоднократно вы-
сказывался за необходимость активнее 
начать деятельность на собственных ме-
сторождениях металла. Так, в феврале 
2025 года на пленарном заседании Фору-
ма будущих технологий Владимир Пу-
тин обратил внимание на то, что России 
нужно заняться этим вопросом: «У нас 
в принципе всё, что нам нужно, есть».
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52%
запасов России являются 
трудноизвлекаемыми
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Валерий Кодачигов

Ж елезную дорогу между Москвой 
и Санкт-Петербургом полностью 

покрыли интернетом. Это показали те-
сты TelecomDaily и подтвердили опера-
торы. Связистам удалось решить про-
блему, которой уже не один десяток лет: 
отсутствие нормального доступа созда-
вало проблемы пассажирам, в частности 
в поездах «Сапсан», указывают эксперты. 
На других железных дорогах ситуация 
со связью значительно хуже — покры-
вать ею и улучшать качество соединения 
нужно как минимум на половине их про-
тяжённости, добавляют они. В РЖД со-
общили: для подключения поездов 
и гаджетов пассажиров рассматрива-
ется, в частности, спутниковая связь.

Мобильный интернет теперь полно-
стью доступен на Октябрьской желез-
ной дороге между Москвой и Санкт-
Петербургом — крупнейшие российские 
операторы («ВымпелКом», «МегаФон» 
и МТС) покрыли 650-километровую 
трассу. Это следует из результатов те-
стирования, проведённого в начале 
апреля компанией TelecomDaily, с ними 
ознакомились «Известия». Чуть бо-
лее года назад этот показатель состав-
лял примерно 90%, отмечают в компании.

Пока несколько отстаёт T2 (покры-
тие — чуть более 9/10 железнодорожной 
магистрали), но компания, вышедшая 
на федеральный уровень позже конку-
рентов, быстро сокращает разрыв, рас-
сказал гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. В T2 возразили: направление по-
крыто полностью, сеть 4G оператора ох-
ватывает более 98% маршрута.

Что касается 
голосовой свя-
зи, теперь ею по-
крыто 99% линии, 
так что извест-
ная ремарка пас-
с а ж и р о в ,  н а -
правляющихся 
на поезде из Мо-
сквы в Петербург, «я в “Сапсане”, меня 
может быть плохо слышно» постепен-
но уходит в прошлое, добавил он.

Изучению качества связи в «Сапса-
нах» исследователи уделили отдельное 
внимание. Специфика — в скоростях 
(до 250 км/ч), на которых перемеща-
ются «Сапсаны», это накладывает осо-
бые требования на организацию связи. 
В частности, операторам приходится 
устанавливать в этих экспрессах спе-
циальную приёмопередающую аппара-
туру. Замеры показали, что скоростной 

мобильный интернет доступен пасса-
жирам в среднем в 93% времени по-
ездки, а в движении средняя скорость 
составляет 12,3 Мб/с по направлению 
к абоненту, подчёркивают авторы ис-
следования.

В «Билайне» подтвердили, что вы-
сокоскоростной мобильный интер-
нет компании доступен на всём марш-

руте «Сапсана». Это стало возможным 
благодаря тесному взаимодействию 
с компанией РЖД, которая позволила 
установить в вагонах репитеры — спе-
циальные устройства, усиливающие 
сигнал, а также программе перерас-
пределения частот 900/2100 МГц, про-
ведённого в 2024 году, добавили в пресс-
службе оператора.

В МТС также отметили, что обе-
спечили полное и устойчивое покры-
тие сигналом вдоль всего направления 
на железной дороге между Москвой 

и Санкт-Петербургом. Строительство 
сети в основном завершено ещё более 
двух лет назад, после чего велись улуч-
шения на отдельных фрагментах. В рам-
ках исполнения меморандума с РЖД 
МТС возвела более 500 базовых стан-
ций: реализация проекта продолжит-
ся и в этом году, указывают в компании.

— Ключевая задача — обеспечить 
клиента бесшовной связью вдоль все-
го маршрута, и сегодня более 98% пути — 
это зона уверенного покрытия 4G, ког-
да абонент не просто находится в зоне 
действия LTE, а может при этом общать-
ся по видеосвязи, с комфортом пользо-
ваться соцсетями и браузером, — отме-
тили в «МегаФоне».

Сеть 4G охватывает более 98% марш-
рута, в свою очередь, сообщили в ком-
пании T2.

— Абоненты мобильной связи в Рос-
сии привыкли к повсеместному высоко-
качественному покрытию 4G в городах 
и не хотят оставаться без связи во вре-
мя поездок на поезде. Мы приветству-
ем усилия операторов по расширению 
покрытия и развитие телеком-инфра-
структуры вдоль железных дорог, чтобы 
поддерживать качество предоставляе-
мых услуг, — отметили в пресс-службе 
Минцифры. — В рамках нацпроекта 

БОЛЕЕ 500
было возведено на маршруте  

Москва — Петербург

базовых  
станций связи

Придорожное покрытие
Интернет в поездах между Москвой и Петербургом  
стал бесперебойным
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Кадровый федрезерв
Конфликт между Трампом и главой ФРС может подорвать роль доллара

Наталья Ильина

Если ФРС США действительно в той 
или иной степени лишится незави-

симости, то инфляция в Америке может 
разогнаться до 8–10%, а роль доллара 
в мировой финансовой системе будет 
значительно подорвана. Впрочем, этот 
вариант маловероятен: максимально 
негативный сценарий предусматривает 
лишь, что нынешний глава Федрезерва 
Джером Пауэлл уйдёт в отставку раньше 
срока, считают опрошенные «Извести-
ями» экономисты. Накануне конфликт 
между Пауэллом и Трампом обострился: 
президент обозвал чиновника Мистером 
Слишком Поздно за неготовность сни-
жать ставку. Американские рынки уже 
отреагировали падением, а золото взле-
тело выше $3500 за унцию из-за опасений 
насчёт устойчивости долларовой систе-
мы. Что общего в недовольстве центро-
банками в США и в России — в материа-
ле «Известий».

Американские рынки снова обвали-
лись 21 апреля (в ночь на 22 апреля мск): 
основные фондовые индексы Nasdaq, 
Dow Jones и S&P 500 только за день упа-
ли на 2,5%, а за последний месяц сни-
жение составляет в пределах 10%. Так 
рынки отреагировали на новый виток 
конфликта между президентом США 
Дональдом Трампом и главой ФРС Дже-
ромом Пауэллом.

21 апреля Трамп опубликовал в сво-
ей соцсети Truth Social пост, в котором 
назвал Пауэлла Мистером Слишком 
Поздно и крупным неудачником.

Впрочем, нападки на Федрезерв на-
чались гораздо раньше — когда Трамп 
только стал во второй раз президентом. 
Например, в разгар рыночной паники 
из-за тарифов 4 апреля он заявил, что 
сейчас идеальное время для снижения 
ставок, усилив давление на ФРС. Затем 
он публично сообщил, что недоволен 
Пауэллом. А экономический советник 
Белого дома Кевин Хассетт отметил: 
президент Трамп и его команда продол-
жают изучать возможность увольнения 
председателя Федерального резерва.

Джером Пауэлл, в свою очередь, не-
гативно высказывался уже о торговой 
политике США, говоря, что она приво-
дит к хаосу, инфляции и экономиче-
ским проблемам.

Независимый статус ФРС закреплён 
при её создании в 1913 году — это озна-
чает прежде всего, что исполнительная 
власть и Конгресс не могут непосред-
ственно вмешиваться в работу Федре-
зерва, хотя он и подотчётен Конгрессу, 
пояснила руководитель отдела макро-
экономического анализа ФГ «Финам» 

Ольга Беленькая. Однако, как следу-
ет из последних заметок в западных 
СМИ, ответ на юридический вопрос 
о том, может ли Трамп уволить главу 
ФРС, оказался не так очевиден.

— Дело в том, что прецедентов в исто-
рии не было — ни один американский 
президент не увольнял руководителей 
ФРС. Учитывая характер прежних дей-
ствий Трампа, не исключено, что он мо-
жет пойти напролом и проверить, как 
на решение об увольнении Пауэлла от-
реагирует судебная система, — предпо-
ложила Ольга Беленькая.

Вероятность того, что ФРС полно-
стью потеряет независимость, мала, 
считает макроэкономист Freedom 
Finance Global Юрий Ичкитидзе. По его 
словам, Трампу просто необходимо 
подготовить оправдание, если тари-
фы приведут к рецессии.

— В таком случае критика Пауэл-
ла и апелляция к тому, что он опоздал 
со снижением ставок, будут важным 
популистским аргументом, чтобы сва-
лить всё на него, — полагает Юрий Ич-
китидзе.

Президент США вряд ли потерпит 
фрондирующего главу ФРС рядом, счи-
тает независимый эксперт Андрей Бар-
хота. По его мнению, шансы на его сме-
ну или усиление ФРС инфлюенсерами 
от Республиканской партии равнове-
лики.

Потеря ФРС независимости в той 
или иной степени стала бы серьёзным 
шоком для рынков, предупредил Юрий 
Ичкитидзе. Инфляция может подско-
чить до 7–10%, если новый председа-
тель Федрезерва соберёт команду, ко-
торая будет делать то, что хочет Трамп. 
А в нынешних условиях инфляция 
на уровне 5–7% в год уже станет боль-
шой проблемой.

Шок для рынков из-за утери незави-
симости ФРС и рост инфляции могут 
сильно ударить по доллару как по миро-
вой резервной валюте, добавил Юрий 
Ичкитидзе.

Если свобода ФРС подорвётся, это 
будет иметь важные долгосрочные по-
следствия, согласна и Ольга Беленькая 
из «Финама». Независимость Центро-
банка — это необходимое условие для 
доверия инвесторов и общества к де-
нежно-кредитной политике, а значит, 
и к вложениям в эту страну. Сейчас, ког-
да американская экономика перегруже-
на рекордным госдолгом, доверие инве-
сторов крайне важно для того, чтобы 
не потерять контроль над стоимостью 
заимствований, резюмировала эксперт.

— Индекс «американца» к основным 
мировым валютам с начала года уже по-
терял около 10%. Уход из долларовых ак-
тивов и гособлигаций США происходит 
на фоне роста спроса инвесторов на за-
щитные активы, что крайне необычно. 
На этом фоне 22 апреля стоимость зо-
лота уже превысила $3500 за унцию, — 
отметила Беленькая.

По её словам, всё это может озна-
чать: курс новой администрации США 
на изоляционизм, односторонние эко-
номические действия по тарифам и раз-
рушение сложившихся международ-
ных правил уже приводит к снижению 
доверия инвесторов к политике Шта-
тов при Трампе. 

Недостачи не надо
A — Вероятность продолжения 

такого укрепления руб ля не-
велика, так как в долгосрочной перспек-
тиве фундаментальные факторы обычно 
берут верх. Если низкие цены на нефть 
сохранятся продолжительное время, 
а валютные ограничения ослабнут, дав-
ление на нацвалюту может вновь возра-
сти, — полагает Михаил Косов.

В самом мрачном сценарии объём де-
фицита госбюджета в 2025-м может до-
стигать 3,5–4,2 трлн, полагает незави-
симый эксперт Андрей Бархота. По его 
словам, это станет результатом комби-
нированного влияния крепкого рубля, 
более низких цен на нефть и санкцион-
ных ограничений.

В первом квартале 2025 года дефицит 
бюджета России составил почти 2,2 трлн 
рублей, или 1% ВВП, следует из предва-
рительной оценки Минфина. Это уже 
больше, чем заложено в финплане на год, 
однако пока выводы делать рано. В ян-
варе-феврале ведомство, как правило, 
авансирует госконтракты, поэтому рас-
ходы значительно превышают доходы. 
К тому же по сравнению с аналогичным 
периодом 2024-го показатель снизился 
на 1,88 трлн.

Важно и то, что в марте показатели 
удалось улучшить по сравнению с пре-
дыдущим месяцем. Для сравнения: 
за январь-февраль этого года недоста-
ча составила 2,7 трлн, или 1,3% ВВП.

Стоимость нефти в 2025-м будет вола-
тильной, это прежде всего связано с тор-
говой войной с Китаем президента США 
Дональда Трампа, пояснил Михаил Ко-
сов. Ожидается, что мировая экономи-
ка будет замедляться, а значит, спрос 
на энергоресурсы упадёт. Однако спе-
циалист допустил, что цены на нефть всё 
же способны измениться, так как аме-
риканский лидер анонсировал возмож-
ную сделку с Пекином в ближайшие три-
четыре недели.

Кроме того, на котировки нефти ока-
зывает влияние конфликт на Ближнем 
Востоке. Вероятность ударов по Ирану 
и вовлечения республики в прямой во-
оружённый конфликт всё же остаётся 
высокой, подчеркнул аналитик ФГ «Фи-
нам» Николай Дудченко.

Впрочем, торговые и не только войны 
играют важную роль, но не единствен-

ную. На сложившуюся ситуацию по-
влияли действия ОПЕК+ — картель сей-
час увеличивает объёмы добычи нефти, 
уточнил он.

Если эта сделка развалится, то цены 
могут упасть ещё больше, уверен экс-
перт Финансового университета и Фон-
да национальной энергетической без-
опасности Игорь Юшков. Резервные 
мощности стран объединения состав-
ляют порядка 4,5–4,5 млн баррелей 
в сутки. Если сделка не осуществится, 
то все будут по максимуму добывать 
и создадут большой избыток на рынке, 
добавил он.

— Снижение спроса на российские 
сорта нефти обусловлено расширени-
ем спредов, в частности из-за усилен-
ных в начале года санкций. Соглас-
но последнему отчёту ОПЕК, доля РФ 
на рынке Китая составила в феврале 
18% — это на 1 п.п. ниже, чем было в ян-
варе 2025 года. Доля российской нефти 
в Индии составила 31%, сократившись 
на 2 п.п. по сравнению с январём, — по-
яснил Николай Дудченко.

У властей есть несколько вариан-
тов, как закрывать недостачу бюджета. 
Чаще всего для этого заимствуют день-
ги на внутренних (через ОФЗ) или внеш-
них (через еврооблигации) рынках или 
берут отложенные средства из Фонда 
национального благосостояния (ФНБ), 

продают госимущество или повышают 
налоги и сборы.

Во время принятия проекта бюдже-
та на трёхлетку осенью 2024-го министр 
финансов Антон Силуанов заявил, что 
ФНБ больше не будет использоваться 
для финансирования дефицита. Недо-
стачу будут покрывать только за счёт 
государственных заимствований — че-
рез размещение ОФЗ.

— Если цены на нефть действитель-
но продолжат снижаться и задержат-
ся на невысоких уровнях достаточно 
продолжительное время, то, вероятно, 
Минфину всё-таки придётся восполь-

зоваться средствами из ФНБ для покры-
тия дефицита бюджета, — допускает Ни-
колай Дудченко из ФГ «Финам».

Он напомнил: объём ликвидной ча-
сти фонда хотя и не очень большой — 
на 1 апреля 3,3 трлн рублей при общем 
объёме ФНБ в 11,75 трлн, но всё же позво-
ляет держаться на плаву.

Да и в целом в России госдолг нахо-
дится на безопасном уровне — ниже 15% 
ВВП. Как заявляла ещё в 2023 году зам-
министра финансов Ирина Окладникова, 
ведомство считает безопасной границей 
госдолга 20% от внутреннего валового 
продукта. Для сравнения: в США об-
щий объём долга по отношению к ВВП 
составляет более 120%, в Китае — около 
80%, а в Германии — порядка 60%.

Экономика и бизнес

Звезда по имени
A На практике надзорные орга-

ны будут проверять, как кафе 
или ресторан соблюдают все норматив-
ные требования, получить оценку мож-
но будет по итогам плановых проверок 
или профилактических визитов, доба-
вили «Известиям» в ведомстве. Тем, кто 
их исполняет, дадут высокий балл. Та-
кие заведения смогут размещать на фа-
садах звёзды или улыбающиеся смайлы, 
это будет свидетельствовать о качестве 
питания там. Такие отметки будут вы-
зывать у потребителей больше дове-
рия к таким точкам общепита, добавил 
Александр Вдовин.

Также власти сформируют электрон-
ный рейтинг заведений, который помо-
жет людям ориентироваться на гастро-
номической карте Москвы. Какие города 
помимо столицы примут участие в экс-
перименте и когда он стартует, в ведом-
стве «Известиям» не уточнили — эти 
пункты чиновники ещё обсуждают. 
В перспективе такую систему могут рас-
пространить на отели и социальные уч-
реждения, например школы.

Чиновник отметил, что в декабре 
2024 года МЭР уже легализовало меха-
низм публичной оценки, закрепив эту 
норму в 248-ФЗ «О госконтроле». Сейчас 
в ведомстве разрабатывают подзакон-
ные акты, в которых будут прописаны 
все детали по этому проекту. Он также 
упомянул, что такой подход активно ис-
пользуют за рубежом — в части стран Ев-
ропы и Азии. Так, например, в Велико-
британии заведения общепита проходят 
проверку инспекторов в онлайн-режиме.

— Ключевое преимущество данной 
системы — мотивация бизнеса самосто-
ятельно поддерживать высокий уро-
вень сервиса и безопасности. Публич-
ные оценки, размещаемые при входе 
в заведения, станут мощным стимулом 
для предпринимателей повышать каче-
ство услуг, при этом соответствуя всем 
нормативным требованиям. Это позво-
лит обеспечить высокий уровень безо-
пасности и комфорта для потребителей, 
одновременно снизив административ-
ную нагрузку на добросовестный биз-
нес, — добавили в Минэкономразвития.

Так, можно предположить, что, на-
пример, Роспотребнадзор будет оцени-
вать, как кафе соблюдают ветеринарные, 
санитарные требования и уровень безо-
пасности продуктов. А высокий балл по-
сле рейда службы будет свидетельство-
вать о том, что в кафе нельзя отравиться. 

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
рассказали, что закон «О государствен-
ном контроле» сделал возможным пу-
бличную оценку. Но правила и крите-
рии её присвоения пока не установлены.

Рестораторы поддерживают такой 
подход, сказал глава Федерации ресто-
раторов и отельеров Игорь Бухаров, вы-
ступая на конференции.

По данным Росстата, количество объ-
ектов общественного питания (рестора-
ны, кафе, бары, столовые, закусочные) 

в России за 2024 год выросло на 8,4% и до-
стигло 143,3 тыс., напомнили «Извести-
ям» в Минпромторге.

Роскачество готово и намерено со-
действовать Минэкономразвития 
во внедрении новой системы оценки, 
отметили в организации. Она будет 
предоставлять регулятору собствен-
ные результаты аудита и сертифика-
ции ресторанов, а также отзывы по-
требителей, которые получают в своих 
социальных сетях и мобильном прило-
жении. С 2023 года Роскачество ведёт ра-
боту с предприятиями общественного 
питания и ритейлом для обеспечения 
пищевой безопасности, напомнили там.

Впрочем, общественники не соглас-
ны с таким подходом ведомства. По сло-
вам главы «Общественной потреби-
тельской инициативы» Олега Павлова, 
в такой чувствительной сфере, как об-
щественное питание, с помощью звёзд 
или баллов можно оценивать только 
сервис: удобство сайта, возможность 
бронирования столика, вежливость 
персонала, разнообразие меню, нали-
чие детских комнат и так далее.

— Исполнение обязательных требова-
ний по качеству и безопасности продук-
ции в заведении не должно быть пред-
метом публичной оценки со стороны 
надзорных органов. Нарушение таких 
норм должно пресекаться в соответ-
ствии с законодательством, а наруши-
телей следует привлекать к ответствен-
ности. Например, в случае отсутствия 
регистрации в госсистемах «Меркурий» 
или «Честный знак», несоблюдения сани-
тарных правил, технических регламен-
тов о безопасности, закона о защите прав 
потребителей и так далее, — отметил он.

Подобный надзор и контроль регуля-
торов — это ключевые факторы эффек-
тивности, ведь сегодня потребитель го-

лосует рублём. Тем более люди сейчас 
выбирают заведения, учитывая отзы-
вы и обзоры других потребителей, ска-
зал «Известиям» гендиректор компании 
«Старт качества» Константин Деревсков.

— Основной риск этого проекта — 
требования и критерии оценки. Важно, 
чтобы они не были излишне строгими, 
не создавали необоснованной нагруз-
ки на бизнес и соответствовали действу-
ющему законодательству. Конечно, эти 
нормативы не должны быть заниженны-
ми, иначе система потеряет свою цен-
ность, — сказал эксперт. — Надо сказать, 
что альтернативные решения в столице 
уже существуют и успешно работают. 
Например, оценки на платформах отзы-
вов («Яндекс Карты», Google Maps и дру-
гие) — это своего рода добровольная сер-
тификация, где потребители голосуют 
за качество, пусть и не всегда разделяя 
это понятие с безопасностью.

Эта инициатива поможет развитию 
ресторанной индустрии: механизм пу-
бличной оценки предприятий сможет 
поспособствовать повышению прозрач-
ности, а также стандартов в индустрии, 
отметили в пресс-службе «Яндекса».

— «Яндекс Карты» ежегодно отмечают 
заведения, которые заслуживают дове-
рия. В 2025 году более 6 тыс. ресторанов 
по всей России получило награду «Хоро-
шее место». Для этого у заведения дол-
жен быть рейтинг не ниже 4,5, а его про-
филь — подтверждён владельцем. Это 
означает, что информация в карточке — 
меню, фотографии, контакты — регуляр-
но обновляется, что снижает риск оши-
бок для гостей, — отметили там.

Такая оценка нужна — она в простой 
и понятной форме даст потребителю 
право выбора и понимание, где безопас-
но, отметил председатель Союза потре-
бителей РФ Алексей Койтов.

— Риски есть только с точки зрения 
деталей при реализации инициативы. 
Я бы их назвал сходными с проблема-
ми с выдачей сертификатов качества, 
где периодически появляются компа-
нии, которые откровенно торгуют этими 
документами без какой-либо реальной 
оценки, — сказал он «Известиям». — 
Но новый подход всё-таки лучше, чем 
вообще отсутствие контроля.

В мире действует система оценки ресторанов «Мишлен». Одна звезда говорит 
о том, что ресторан предлагает хорошую кухню. Две звезды свидетельству-
ют об отличной еде, чтобы попробовать её, стоит изменить маршрут и заехать 
в ресторан. Три звезды характеризуют ресторан как заведение, которое сто-
ит посетить специально, а работу шеф-повара как отличную. Этот подход кар-
динально отличается от публичной оценки: чтобы получить звезду, заведение 
должно выполнить несколько обязательных условий. Например, обеспечивать 
высокое качество еды, выдерживать нужный уровень вкусовых характеристик 
блюд, плюс заведение также должно выделяться своей оригинальностью, пока-
зывать серьёзный класс сервиса, использовать местные сезонные овощи и так 
далее. Первый гид «Мишлен» по ресторанам Москвы был опубликован в декабре 
2021 года, однако уже в марте 2022-го компания приостановила работу в России.

Справка «Известий»
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Высокоскоростной поезд «Сапсан» 
на мосту Октябрьской железной 
дороги в Москве
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«Экономика данных и цифровая транс-
формация государства» в России соз-
даётся отечественная низкоорбиталь-
ная спутниковая группировка, которая 
обеспечит глобальное покрытие и по-
зволит обеспечить связью и высокоско-
ростным интернетом удалённые райо-
ны, авто- и железные дороги.

Железная дорога между Москвой 
и Петербургом считается крупнейшей 
в России по пассажиропотоку и при-
влекательной для операторов с точки 
зрения обеспеченности пассажиров, 
рассказал партнёр ComNews Research 
Леонид Коник. По его словам, для любо-
го делового да и просто современного 
человека сидеть четыре часа днём без 
интернета немыслимо. Но на протяже-
нии десятилетий эта трасса была обде-
лена связью, добавил он.

Телефонизация и подключение к мо-
бильному интернету железных дорог 
и пассажиров — старая тема, ей практи-
чески столько же лет, сколько сотовой 
связи в РФ, отметил гендиректор «ТМТ 
Консалтинга» Константин Анкилов. 
Отрадно, что проблема решена едва ли 
не на главной железной дороге России, 
но неполадки с голосовой связью и ин-
тернетом присутствуют практически 
на всех остальных, добавил он. По его 
мнению, телефонизация или модерни-
зация сетей необходима сейчас едва ли 
не на половине или даже более протя-
жённости российских железных дорог.

В течение многих лет РЖД предпри-
нимала попытки обеспечить трассу Мо-
сква — Петербург интернетом, отметил 
Леонид Коник. По его словам, с подачи 

ведомственного институ-
та НИИАС была 

сделана по-
п ы т к а 

подключить Wi-Fi-роутеры в вагонах 
через геостационарный спутник: в Ев-
ропе такая технология давно работала, 
но НИИАС пришёл к выводу о невозмож-
ности её применения в России.

— В последние годы интернет в ваго-
ны поступал с базовых станций сотовых 
операторов, стоящих вдоль железно-
дорожного полотна. И хотя террито-
рия между двумя столицами является 
густозаселённой, а не тундрой или са-
ванной, связь отсутствовала не менее 
чем на 20% пути, да и скорость досту-
па оставляла желать лучшего, — отме-
чает эксперт.

В T2 сообщили, что совместно с РЖД 
провели пилот по обеспечению связи 
на «Ласточках» на одном из маршрутов.

— Сейчас мы проводим оценку это-
го проекта, по результатам которо-
го будем планировать работу с «Ла-
сточками» по всей стране, — добавила 
представитель оператора Дарья Колес-
никова.

Установка оборудования на большей 
части сети железных дорог для мобиль-
ных операторов не считается коммерче-
ски выгодным проектом, сказали «Из-
вестиям» в пресс-службе РЖД. 
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Весна — в холода
Москву ждёт возвращение заморозков к концу недели

Ксения Набаткина

Москву к концу недели ждёт возвра-
щение холодной погоды, расска-

зали метеорологи. Днём температура 
будет не выше 8 градусов, а ночью воз-
можны даже заморозки. В выходные 
также ожидается дождь с мокрым сне-
гом. Перед наступающей волной холо-
да воздух в столице может прогреть-
ся до 25–27 градусов. Такие погодные 
перепады могут негативно сказаться 
на самочувствии, предостерегли вра-
чи. Кто находится в группе риска и как 
подготовиться к смене погоды — в ма-
териале «Известий».

Июльская погода в столичном реги-
оне вернётся к настоящей апрельской 
к концу недели, рассказали «Извести-
ям» метеорологи.

Во вторник, 22 апреля, температу-
ра в Москве повторила суточный ре-
корд 1995 года, сообщил ведущий спе-
циалист центра погоды «Фобос» 
Михаил Леус. Воздух прогрелся 
до 23,3 градуса.

С 23 по 24 апреля 2025-го 
в Москве ожидается аномально 
жаркая погода, предупредили 
в столичном управлении МЧС. 
Среднесуточная температу-
ра воздуха будет выше клима-
тической нормы на 7 градусов 
и более.

Спасатели призвали жи-
телей и гостей столицы быть 
осторожными и внимательны-
ми, избегать перегрева на солн-
це, использовать одежду свет-
лых тонов и головной убор, пить 
больше воды. А также соблюдать 
правила пожарной безопасно-
сти и исключить обращение 
с открытым огнём.

Температура воздуха в днев-
ные часы сейчас достигает зна-
чений, свойственных июлю, 
отметила ведущий специа-
лист информационного агент-
ства «Метеоновости» Татьяна 
Позднякова. В среду, 23 апреля, 
по её словам, в Москве ожидает-
ся 25–27 градусов тепла.

— Но характер погоды будет 
меняться. В четверг и пятницу 
пройдут дожди различной ин-
тенсивности, температура нач-
нёт постепенно понижаться, — 
сказала она.

В выходные дни температу-
ра воздуха будет в ночные часы 
около ноля, возможны даже сла-
бые заморозки. В воскресенье, 
27 апреля, может пойти мокрый снег. 
Однако это, по словам Татьяны Позд-
няковой, не означает, что снег ляжет 
на поверхность земли.

— Дневная температура составит 
3–8 градусов. По температурному ре-
жиму она будет больше соответство-
вать началу апреля, — подчеркнула 
метеоролог. — В этом месяце мы прыг-
нули из весны в зиму, затем из весны 
в лето, а теперь снова вернёмся к на-
чалу апреля.

Прохладная погода продлится пять–
семь дней, добавила она. Однако есть 
надежда, что температура начнёт по-
вышаться к майским праздникам.

— Летнего тепла на майские праздни-
ки ждать не приходится, но, во всяком 
случае, температурный фон будет бо-
лее комфортным, нежели в предстоя-
щие выходные дни, — отметила она.

С вероятностью около 90% темпе-
ратура воздуха в мае будет выше нор-
мы на 1–1,5 градуса, добавила Татьяна 
Позднякова. В первую неделю меся-
ца может выпасть более 20% месячной 
нормы осадков.

В период перепадов темпера-
туры воздуха некоторые люди мо-
гут чувствовать общее недомога-
ние, усталость, боль в голове, мышцах 
и суставах, напомнили опрошенные 
«Известиями» врачи. Возможны про-
блемы со сном, изменения настроения, 
сообщила заведующая одной из поли-
клиник «РЖД-Медицины» Полина Лит-
виненко.

В группе риска, по её словам, паци-
енты с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, такими как гипертоническая 
болезнь, ишемическая болезнь сердца, 
мерцательная аритмия, а также те, кто 
перенёс инфаркт миокарда и инсульт.

— Может наблюдаться ухудше-
ние течения этих заболеваний 
в виде скачков артериального 
давления, усиления болей в серд-
це, увеличения частоты перебо-
ев в сердечном ритме, — отмети-
ла врач.

В этот период колебания тем-
пературы воздуха возрастает 
количество гипертонических 
кризов, стенокардии, аритмии, 

инфарктов и инсультов, подтвер-
дила основатель и научный руко-
водитель сети клиник иммуно-
реабилитации, адаптационной 
и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольга Шуппо. В зоне риска 
также находятся люди с ослаблен-
ными организмом и иммунитетом, 
хроническими заболеваниями, по-
жилые.

— Кроме того, почувствовать 
на себе изменение погоды могут 
пациенты с заболеваниями лёг-
ких — бронхиальной астмой, хро-
нической обструктивной болез-
нью лёгких, а также с суставной 
патологией, — добавила Полина 
Литвиненко.

Нередко при резкой смене по-
годных условий увеличивается 
количество обращений в поли-
клиники и госпитализаций в ста-
ционары, отметила она.

Резкие перепады давления 
и температуры могут спровоци-
ровать приступ мигрени или ухуд-
шить течение хронической голов-
ной боли, привести к обострению 
хронических инфекционно-вос-
палительных заболеваний, напри-
мер герпес-вирусных инфекций, 

тонзиллита, синусита, добавила 
эксперт лаборатории «Гемотест», не-
вролог Екатерина Демьяновская.

— Пациентам с мигренью или хро-
ническими респираторными заболе-
ваниями желательно заранее прокон-
сультироваться с врачом: он может 
рекомендовать профилактическое ле-
чение или корректировку текущей те-
рапии на время нестабильной погоды, — 
подчеркнула она.

Яна Штурма 

В Москве в новостройках сегментов 
«комфорт» и «бизнес» резко упали 

продажи, сообщили «Известиям» участ-
ники рынка. Девелоперы в марте прода-
ли в столице на 20% меньше квартир, чем 
в феврале. По России объёмы продаж 
снизились примерно на 8% — спад на-
блюдался в шести из восьми федераль-
ных округов. Тренд связан не только с вы-
сокой стоимостью жилья и сложностями 
взять ипотеку, но и с тем, что спрос ча-
стично перетёк на первичный рынок со-
седних регионов — тех, где квадратный 
метр дешевле, полагают эксперты. О том, 
ждать ли новых падений рынка, — в ма-
териале «Известий».

В марте 2025 года на первичном рын-
ке жилой недвижимости в границах 
старой Москвы в сегментах «комфорт» 
и «бизнес» было продано 4,3 тыс. квар-
тир и апартаментов, рассказали «Из-
вестиям» участники рынка. Это на 16% 
меньше в лотах и на 15% — в квадратных 
метрах, чем в феврале, подсчитали в де-
партаменте аналитики и консалтинга 
компании VSN Group.

Суммарная выручка девелоперов 
по итогам месяца составила всего 
88 млрд рублей против 105 млрд руб-
лей в феврале, сократившись на 19%. 
Доля ипотечных сделок относительно 
февраля в марте этого года осталась не-
изменной — 51%.

Минимальный размер реализован-
ного лота в массовом сегменте по ито-
гам марта составил 17,2 кв. м при сред-
ней площади 42,4 кв. м. В сегменте 
бизнес-класса самым маленьким про-
данным объектом стал лот площадью 
19,9 кв. м, средняя площадь при этом — 
57,8 кв. м.

По данным департамента жилой не-
движимости компании Ricci, в ново-
стройках Москвы в сегментах «комфорт» 
и «бизнес» по итогам марта количество 

сделок снизилось больше — на 20,3% 
по квартирам, на 19,7% по апартаментам.

— Такое снижение сопровождалось 
повышением цен на новостройки, — ска-
зал «Известиям» заместитель директо-
ра департамента компании Евгений Су-
гробов. — В Москве средневзвешенная 
цена в сегменте «комфорт» в марте вы-
росла на 0,7%, а средний бюджет покуп-
ки — на 1,6%. В сегменте «бизнес» пока-
затель вырос в марте на 1,2%, а средний 
бюджет — на 1,9%.

По данным Est-a-Tet, в марте на пер-
вичном рынке Москвы в проектах ком-
форт- и бизнес-класса было зареги-
стрировано на 19,9% сделок меньше, 
чем в феврале.

— Суммарная площадь квартир 
и апартаментов по зарегистрированным 
ДДУ в марте составила 212,2 тыс. кв. м — 
это на 19,7% меньше, чем в феврале, — 
сказал он. — Оценка выручки в марте — 
92,3 млрд рублей, что на 20,2% меньше, 
чем в феврале. Доля ипотечных сделок 
в сегментах «комфорт» и «бизнес» в мар-
те чуть выше, чем в феврале, — 51,9%.

В Москве в марте 2025-го было про-
дано квартир и апартаментов на 15% 
меньше, чем в феврале, добавил руко-
водитель «Циан.Аналитики» Алексей 
Попов. Такое соотношение зафиксиро-
вано впервые за десять лет.

— По России в целом снижение тоже 
есть, хотя и выражено слабее. Предва-

рительные оценки — 38 тыс. сделок в аб-
солютном выражении и минус 8% по от-
ношению к февралю, — указал эксперт.

По данным сервиса аналитики «Про 
Дома», в январе 2025-го по всей стране 
было продано 1,47 млн кв. м жилья.

— Февраль показал положительную 
динамику, реализовали 1,9 млн кв. м. 
В марте общий объём проданных пло-
щадей составил 1,8 млн кв. м, — расска-
зал вице-президент по маркетингу Вла-
димир Кравченко.

По итогам первого квартала 2025 года 
в шести из восьми федеральных окру-
гов наблюдался спад продаж. Исключе-
нием стали ЦФО, где продажи выросли 
во многом за счёт Москвы, Московской 
области, и Дальневосточный федераль-
ный округ (в нём поддержку спросу ока-
зывает дальневосточная и арктическая 
ипотека).

Коммерческий директор ГК «Садо-
вое кольцо» Анатолий Баталин отметил, 
что несущественное снижение в марте 
зафиксировано в Московской области. 
В Казани небольшое уменьшение коли-
чества сделок идёт параллельно с ро-
стом средней стоимости за квадратный 
метр и увеличением средней площади 
продаваемых квартир.

— Довольно устойчивая ситуация 
складывается и в Уфе, — отметил он. — 
В этом регионе в целом по рынку в марте 
было зафиксировано даже на 2% больше 
сделок, чем в феврале, а вот средние по-
казатели по площади лотов и цен за ква-
дратный метр здесь практически не из-
менились.

Снижение по сравнению с февралём 
отметила и директор по продажам деве-
лоперской компании «Мармакс» Анна 
Терехова.

— На показатели января и февраля 
традиционно влияет отложенный пред-
новогодний спрос, особенно это касает-
ся покупателей в сегменте бизнес-клас-
са, — сказала она.

Кроме того, цена среднего лота в мар-
те увеличилась в среднем на 9,5%, отме-
тил управляющий партнёр Penny Lane 
Realty Андрей Садо. Вероятно, это и ста-
ло причиной падения спроса в марте.

— На удивление в Московской обла-
сти мы замечаем увеличение сделок 
примерно до 20% по сравнению с февра-
лём, — указал эксперт. — То, что мы уви-
дели в марте, — такой контраст. Паде-
ние в старой Москве, падение в Новой 
Москве на 9%, а вот в Московской обла-
сти — увеличение почти на 20%.

Ключевая причина снижения спро-
са кроется в высоких ипотечных став-
ках, которые неподъёмны для боль-
шинства покупателей и не позволяют 
решить квартирный вопрос, подчеркну-
ла директор портала «Всеостройке.рф» 
Светлана Опрышко.

— Застройщики активно развивают 
собственные программы для привле-
чения покупателей, в том числе и рас-
срочки, — отметила эксперт. — Их доля, 
по разным оценкам, составляет в зави-
симости от сегмента от 30 до 70%, а ино-
гда и выше, что позволяет совершить 
покупку на выгодных условиях и помо-
гает поддерживать продажи.

Гендиректор VSN Group Яна Глазуно-
ва добавила, что в условиях настоящей 
кредитной политики и борьбы с инфля-
цией показатели продаж нельзя назвать 
критическими.

— Они вполне соответствуют реаль-
ным условиям, а дальнейшие тренды 
спроса будут ясны по итогам следую-
щих периодов, — сказала она.

Общество

Спрей для дела
Новые российские двигатели доставят на Луну наноспутники

Андрей Коршунов

Учёные разработали аванпроект ин-
новационного ракетного двигателя 

типа электроспрей на ионной жидкости. 
Они предназначены для малых косми-
ческих аппаратов класса наноспутники. 
В основу проекта заложен ряд идей, ко-
торые позволят сделать более эффек-
тивный двигатель, чем мировые анало-
ги. В том числе такие силовые установки 
помогут обеспечить точное позициони-
рование космических аппаратов в со-
ставе роев, а также решить проблему 
космического мусора и доставить на-
носпутники с высоких околоземных 
на окололунную орбиту.

Учёные-инженеры из Национально-
го исследовательского ядерного уни-
верситета МИФИ и инновационного 
предприятия «Спутниковые техноло-
гии и астроразработки» («СТАР») под-
готовили аванпроект электрических 
коллоидных ракетных двигателей типа 
электроспрей. Они предназначены для 
малых космических аппаратов класса 
наноспутники, включая формат куб-
сат. Это платформа, в основе конструк-
ции которой лежит типовой кубиче-
ский модуль с десятисантиметровыми 
гранями.

Как объяснили исследователи, раз-
работка представляет собой силовую 
установку, в которой в качестве рабо-
чего тела задействованы ионные жид-
кости. Это расплавы солей, состоящие 
из смеси положительных и отрицатель-
ных ионов. Они притягиваются друг 

к другу электростатическими сила-
ми, но не объединяются в замкнутую 
молекулу. При этом под воздействием 
сильного электрического поля ионы 
приобретают ускорение, вырываются 
и формируют реактивную струю.

— Разгон плазмы электричеством — 
наиболее эффективный способ уско-
рения рабочего тела до высоких ско-
ростей. В отличие от традиционных 
двигателей, где скорость истечения ре-
активной струи ограничена энергией 
химической реакции, для плазменно-
го потока такого потолка не существу-
ет. В результате силовые установки 
способны разгонять аппараты до 10–
20 км/с и более. Такие скорости от-
крывают новые горизонты для кос-
мических исследований, — рассказал 
«Известиям» главный конструктор про-
екта, старший преподаватель кафедры 
физики плазмы Института лазерных 
и плазменных технологий НИЯУ МИФИ 
Игорь Егоров.

По его словам, в основу разработки 
заложены идеи, которые, будучи реа-
лизованы, позволят получить двига-
тель более эффективный, чем мировые 
аналоги. В частности, одна из задач — 
правильный выбор жидкости.

Например, поваренная соль (хло-
рид натрия) при нагревании до тем-
пературы плавления (около 8000 гра-
дусов) тоже превращается в ионную 
жидкость. Она состоит из заряжен-
ных частиц натрия и хлора. И её мож-
но применять в качестве рабочего тела 
для ракетных двигателей, но придётся 

потратить много энергии на нагрев ве-
щества. Поэтому на практике исполь-
зуют более сложные соединения, ко-
торые в условиях космоса уже будут 
находиться в жидком состоянии. Одна 
из задач проекта — определить такие 
составы и выбрать оптимальный, пояс-
нил учёный. В частности, рабочая жид-
кость должна равномерно расходовать 
положительные и отрицательные ионы.

— С развитием новых технологий 
космос становится доступным не толь-
ко крупным госструктурам, но и част-
ному сектору, вузам и научным ин-
ститутам. С их стороны наблюдается 
интерес к малым спутникам и двига-
телям к ним. Потребность российско-
го рынка — порядка 70 таких устройств 
в год, — сообщил руководитель проекта, 
директор Центра космических иссле-

дований и технологий НИЯУ МИФИ, ге-
неральный директор компании «СТАР» 
Евгений Стёпин.

Он добавил: для проведения иссле-
довательских и конструкторских работ 
проекта привлечены частные инвести-
ции. На первом этапе учёные намерены 
подтвердить заложенные в конструк-
цию двигателя-электроспрея пара-
метры и создать лабораторный обра-
зец установки. Эти работы завершат 
в 2025-м, а в последующие годы коман-
да предполагает выйти на серийное 
производство изделий.

— Электродвигатели на ионной жид-
кости позволяют значительно увеличи-
вать скорость выброса рабочего тела. 
Это в разы повышает их возможности. 
В частности, расчёты показывают, что 
кубсату из 12 юнитов с коллоидным 
двигателем по силам перелететь с гео-
стационарной околоземной (на высо-
те 36 тыс. км) на окололунную орбиту. 
Сейчас ракеты на геостационар запу-
скают регулярно. Если попутно доста-
вить туда небольшой аппарат, который 
сам доберётся до окрестностей Луны, 
это значительно снизит стоимость та-
ких миссий, — отметил Игорь Егоров.

По его мнению, себестоимость та-
ких полётов будет стремиться к нулю. 
Между тем наноспутники могут по-
мочь в подготовке экспедиций на Луну 
больших аппаратов. В частности, с по-
мощью кубсатов специалисты могут 
изучить рельеф местности, где, пред-
положительно, совершит посадку лун-
ный модуль.

Что касается Марса, добавил учё-
ный, самостоятельно наноспутники 
туда не долетят. Однако если каким-
либо образом доставить их к Крас-
ной планете, они смогут затормозить, 
используя двигатели на ионной жид-
кости, и маневрировать на марсиан-
ских орбитах, выполняя различные 
миссии.

— Коллоидные двигатели мо-
гут обладать хорошими параме-
трами по удельному импульсу тяги 
(500–1500 с) и самому значению тяги 
(до 200 мкН/Вт). Также они использу-
ют доступные материалы в качестве 
рабочего тела. В связи с особенностя-
ми конструкции агрегаты можно из-
готавливать с помощью 3D-печати, — 
прокомментировал разработку 
генеральный директор научно-про-
изводственного предприятия «Звез-
да» Александр Сенкевич.

Основная сфера их применения — 
спутники нано- и пикомасштаба. Вме-
сте с тем новые двигатели помогут ре-
шить проблему космического мусора, 
позволяя свести аппараты с орбиты 
в атмосферу по мере истечения их сро-
ка службы, добавил он.
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Культура

Екатерина Милицкая, Зоя Игумнова,  
Андрей Туманов

С кончался Зураб Церетели — человек безгра-
ничных творческих способностей. Его талант 

живописца ценил Пабло Пикассо, его техника 
перегородчатой эмали считается выдающей-
ся, а его модернистские автобусные останов-
ки в Пицунде и Гагре до сих пор остаются визит-
ной карточкой этих краёв. Сам Церетели обычно 
говорил о том, какие жанры он предпочитает 
и какие из его собственных произведений ему 
нравятся больше. Он не раз отмечал, что его ра-
боты — это его дети, а отдать кому-то из детей 
больше любви невозможно. О творческом и жиз-
ненном пути художника вспоминают «Известия».

�� ТРАНСПОРТ КАК ИСКУССТВО

Зураб Церетели родился 4 января 1934 года 
в Тбилиси. Его отец Константин Григорьевич, из-
вестный в республике инженер-строитель, про-
исходил из нетитулованной ветви древнего кня-
жеского рода Церетели, мать Тамара Семёновна 
принадлежала к княжескому роду Нижарадзе. 
Её брат Георгий Нижарадзе был известным ху-
дожником и с детства занимался с племянни-
ком живописью. Впрочем, семья Церетели во-
обще была творческой: Зураб Константинович 
вспоминал, что родные его регулярно собира-
лись вместе, чтобы спеть или поиграть на гитаре. 
В доме Георгия Нижарадзе часто бывали извест-
ные грузинские художники Давид Какабадзе, 
Уча Джапаридзе, Сергей Кобуладзе, и, впитывая 
атмосферу творческих дискуссий, к окончанию 
школы Зураб был убеждён, что его будущее свя-
зано с живописью.

В 1958 году будущий скульптор окончил жи-
вописный факультет Тбилисской академии 
художеств, а вскоре на два года уехал учиться 
во Францию. Там Зураб Церетели познакомил-
ся с Марком Шагалом и Пабло Пикассо, который 
высоко оценил его талант живописца, утвер-
ждая, что с его выдающимся чутьём цвета и фор-
мы молодой грузинский художник непременно 
станет выдающимся живописцем. Однако, вер-
нувшись на родину, Церетели занялся крупными 
формами, став одним из главных художников-
оформителей Абхазии. Выполненные им в Гагре, 
Пицунде и Новом Афоне автобусные останов-
ки в стиле модерн, необычных форм и расцве-
ток, покрытые глянцевой мозаикой, до сих пор 
привлекают внимание туристов. А мозаичный 
детский городок и сегодня остаётся главной 
достопримечательностью Приморского 
парка Старой Гагры.

Постепенно молодой скульп-
тор начал получать более круп-
ные и значимые заказы. В 1970-е 
он в составе группы архитек-
торов участвовал в создании 
юбилейного Ленинского ме-
мориала в Ульяновске, в стро-
ительстве Дома политпросве-
щения в Тбилиси, оформив его 
яркой абстрактной мозаикой, уча-
ствовал в оформлении Дома кино 
в Москве. А вскоре Зураб Церетели 
окончательно перебрался в столи-
цу, получив статусную должность 
главного художника Мини-
стерства иностранных дел 
СССР, занимаясь, в част-
ности, оформ лени-
ем посольств СССР 
за рубежом.

�� ДВЕ РОДИНЫ

В 1980 году Зураб Церетели стал главным худож-
ником Олимпиады-80 в Москве. Сам Церетели 
занимался в том числе оформлением гостини-
цы «Спорт», а также создал громадный многоме-
тровый барельеф, который и сегодня украшает 
киноконцертный зал «Измайлово». За работу 
над гостиничным комплексом «Измайлово» уча-
ствовавшие в ней архитекторы были награжде-
ны Государственной премией СССР.

К этому времени Церетели уже окончатель-
но определился с основной сферой своего худо-
жественного интереса, сделав выбор в пользу 
крупных скульптурных форм. Однако люби-
мую с детства живопись художник не забросил: 
он продолжал работать над живописными по-
лотнами, в основном ради творческого самовы-
ражения, временами проводил выставки своих 
картин. Церетели не раз говорил, что работа для 
него — лучший отдых и излюбленный вид досуга, 
и время на живопись находил всегда, к тому же 
работал он всегда очень быстро: по отзывам хо-
рошо знавших его людей, ему было вполне по си-
лам написать за один день несколько картин.

Много работая в Москве, Зураб Церетели 
находил время и на то, чтобы творить в род-
ной Грузии. С 1981 года он художественный ру-
ководитель по монументально-декоративно-
му искусству Художественного фонда Грузии, 
а в 1985-м занимает пост заведующего кафе-
дрой монументально-декоративного искусства 
в Тбилисской академии художеств, которую 
сам когда-то окончил. Поразительно работо-
способный, мастер успевал посвящать время 
работе в Москве и Тбилиси, не пытаясь ранжи-
ровать их по значимости. О том, что у него две 
родины — Россия и Грузия, он не раз будет гово-
рить в интервью и в гораздо более поздние годы.

Впрочем, начиная с 1970-х работы Це-
ретели — архитектурные, но также 

и скульптурные — всё чаще по-
являлись не только в респуб-

ликах СССР. Первая скульп-

тура мастера обрела зарубежную прописку 
в 1979-м. Это был 20-метровый монумент «На-
ука, образование — миру» в городе Брокпорт, 
штат Нью-Йорк. За ним последовали монумен-
ты «Добро побеждает зло» перед зданием ООН 
в Нью-Йорке, «Разрушить стену недоверия» 
в Лондоне, памятник Колумбу в Пуэрто-
Рико, статуя Иоанна Павла II в Париже, 
памятники Марине Цветаевой во фран-
цузском Сен-Жиль-Круа-де-Ви, трём муш-
кетёрам в Гаскони и ещё множество работ. 
Многие свои творения Церетели дарил го-
родам и провинциям всего мира, легко 
объясняя, что дарить он сам любит куда 
больше, чем получать подарки.

�� МУЗЕЙНОЕ ДЕЛО

Всю жизнь имя Зураба Церетели 
окружали самые невероятные слу-
хи. Говорили, что его состояние состав-
ляет несколько миллиардов долларов, 
что он владелец нескольких крупных 
бизнесов. Сам скульптор, в свою оче-
редь, всегда утверждал: всё, что у него 
есть, он заработал своими руками и соб-
ственным творчеством. Действитель-
но, о настойчивости и работоспособ-
ности Зураба Церетели ходили легенды, 
и их не оспаривал никто, даже он сам. 
Кроме того, он никогда не был против 
того, чтобы его называли «придворным 
художником», и напоминал собеседни-
кам про Тициана, обласканного сенато-
рами Венецианской республики.

И лишь об одной, наиболее личной сто-
роне его жизни никто никогда не сплет-
ничал. Зураб Церетели женился в ранней 
юности, однажды и навсегда. Со своей же-
ной, княжной Инессой Андроникашвили, 
художник познакомился ещё в студенче-
стве, они поженились в 1958 году и прожи-
ли вместе 40 лет — до самой смерти Инес-
сы Александровны в 1998-м.

В 1997 году Зураб Церетели стал прези-
дентом Российской академии художеств. 
За два года с момента получения этого поста 
Церетели удалось создать в столице 
Музей современного искусства — пер-
вый в России государственный музей, 
в коллекции которого собраны лишь 
предметы искусства XX–XXI веков. 
Основой музейного собрания ста-
ла собственная коллекция Церете-
ли, переданная им музею. А вско-
ре в столице появился ещё один 
музей — Галерея искусств Зура-
ба Церетели, где посетители мо-
гут увидеть живопись, графику 
и скульптуры самого мастера, а так-
же работы отечественных художни-
ков XVIII–XX столетий.

Щедрый, добродушный, по-
стоянно окружённый друзья-
ми и коллегами, Зураб Церетели 

и глубоко на девятом десятке 
оставался человеком креп-

кого здоровья. Казалось, 
своим обаянием он убедил 

саму старость оставить 
его жизнь по-юношески 

яркой, полной люби-
мой работы и новых 
впечатлений.

«Джордж Буш-старший 
ещё в аэропорту спросил, 
можно ли посетить 
художника Церетели»
О чём Зураб Константинович  
говорил «Известиям»

Сергей Уваров

З ураб Церетели за свою долгую жизнь не раз об-
щался с «Известиями». Ещё в 1983 году он напи-

сал в газету статью «Облик современного города», 
где рассуждал о важности общего визуального ре-
шения для улиц и тем самым предвосхитил куда 
более поздние идеи о дизайн-коде Москвы. Поз-
же были многочисленные интервью, комментарии 
о своих произведениях и планах, встречи в мастер-
ской и в стенах Академии художеств с предста-
вителями издания. В одной из таких бесед Зураб 
Константинович признался: «Я люблю газету “Из-
вестия”. По-моему, все главные редакторы побыва-
ли у меня в мастерской — они любили художников 
и очень внимательно наблюдали. Приятно: дверь 
открывается — заходит редактор... С корреспонден-
том... Большая честь для художника».

При этом мало кто из живописцев и скульпто-
ров был так критикуем журналистами, как Церетели. 
Но к негативу он всегда относился философски (хотя 
и искренне расстраивался), прессу уважал и на острые 
вопросы отвечать любил. А главное, никогда не бесе-
довал формально — всегда с удовольствием и азар-
том, будто это не работа, а дружеское застолье. Кста-
ти, нередко такие встречи действительно начинались 
или заканчивались щедрыми грузинскими угощени-
ями. Он был человеком гостеприимным, широкой 
души. Умел очаровывать и при всей кажущейся от-
крытости не говорить лишнего. Однако в конечном 
счёте, несмотря на всё своё политическое чутьё, вы-
дающиеся дипломатические таланты и всевозможные 
руководящие посты, оставался в первую очередь ху-
дожником. И даже во время интервью он порой дер-
жал в руках ручку или карандаш — и рисовал, рисовал, 
рисовал. Парадокс: разговору это не мешало, а мо-
жет, и на оборот.

Теперь, когда Церетели не стало, лучше всего о нём 
скажут не некрологи, а работы — картины, рисунки, 
скульптуры, мозаики. Но высказывания Зураба Кон-
стантиновича могут стать дополнительными штриха-
ми к его портрету. «Известия» выбрали самые яркие 
цитаты из различных интервью мэтра нашему изданию.

�� О ДЕТСТВЕ

Недавно вспомнил, как мы, мальчишки, услышали, 
что началась война, — и выбежали во двор, радова-
лись. Мы ведь не понимали, что это значит! Думали, что 
сейчас возьмём автоматы и — «бум-бум-бум!» — всех 
врагов сразу победим. Но, конечно, в военные годы 
всем было плохо... 

После войны к нам во двор заходили пленные нем-
цы. Они трамвайную дорогу строили в Тбилиси. При-
носили деревянные кувшины, скамейки, табуретки 

на продажу, чтобы кушать было что. Мы бедно жили, 
но у нас на террасе на солнце сушился хлеб — и я эти 
сухарики немцам бросал. Отец приходил с работы, 
видел, что уменьшается, думал, это я съел... Однаж-
ды спрашивает: «Ты почему мамалыгу не покушал?» 
Я говорю: «Это немцам». Не ругали меня. 

�� О ПРОФЕССИОНАЛЬНОМ 
СТАНОВЛЕНИИ

Когда я работал над дипломом, поставил перед со-
бой нестандартную для того времени задачу: показать 
соотношение тени и света, холодной и тёплой цвето-
вых гамм. Мне хотелось создать что-то радостное, фе-
ерическое. Я вдохновлялся импрессионистами, по-
стимпрессионистами. На просмотре присутствовала 
делегация Академии художеств СССР во главе с тог-
дашним президентом Владимиром Серовым. Я помню, 
кто-то из педагогов поставил мою работу подальше, 
потому что знали взгляды руководства. В комиссии 
был великий Мартирос Сарьян, он увидел, подошёл, 
отодвинул ткань, посмотрел и похвалил. А Серов стал 
ругать и сказал, что меня надо снять с диплома. Это 
был скандал! Первый раз такое было, чтобы с дипло-
ма сняли, да ещё так громко. И я буквально за две не-
дели написал новую работу и защитился на отлично. 

Пикассо и Шагал повлияли на меня своим инди-
видуальным отношением к творчеству. Они не по-
хожи ни на кого. В СССР учили так, чтобы все были 
друг на друга похожи. Это проявлялось во всём: у ма-
газинов были одинаковые витрины, люди одинако-
во одевались, постоянно звучало слово «не положе-
но»... Считалось, что если ты живописец, то занимайся 
только живописью, если скульптор — скульптурой. 
И когда я познакомился с Пикассо и Шагалом, уви-
дел: они, живописцы, делают и скульптуру, и графику, 
используют в работе самые разные материалы. Это 

меня вдохновило и убедило в правильно-
сти моего пути.

�� ОБ ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ  
     СТРАНАМИ И НАРОДАМИ

Нефть сегодня есть, а завтра её нет. Ис-
кусство же — вечная ценность. И амери-
канцы в нас нуждаются, потому что сво-

ей художественной школы у них фактически нет. У нас 
же в Академии художеств СССР была самая сильная 
школа в мире.

Когда Джордж Буш-старший впервые приехал 
в Москву, ещё в аэропорту спросил встречающих, 
можно ли посетить художника Церетели. Я тогда жил 
в подвале на Тверском бульваре, где сейчас Музей со-
временного искусства. Ко мне прибежали из аппара-
та президента, сообщили, я обалдел и стал спешно 
наводить порядок. Сначала даже не поверил, решил, 
что шутка. Но вскоре приехал Буш с супругой Барба-
рой и сказал: «У нас есть полчаса, посмотрим работы». 
В итоге провели у меня больше трёх часов. 

Всю жизнь Зураба Церетели 
окружали самые неверо-
ятные слухи. Говорили, что 
его состояние — несколько 
миллиардов долларов. Сам 
скульптор всегда утверждал: 
«Всё, что у меня есть, я зара-
ботал своими руками»

Монумент эпохи
Скончался Зураб Церетели — президент Российской академии художеств 
считал своей родиной и Россию, и Грузию

Семён Михайловский, ректор Санкт-Петербургской академии художеств:
Зураба Церетели знали все. Яркий человек, яркий художник. Ценивший жизнь как 
никто другой, с потрясающим пониманием людей, с редкой интуицией и, конечно, 
особенным обаянием. Он всегда много работал и многого добился. К нему тяну-
лись разные люди, он многим помогал, поддерживал. Об этом, наверное, уместно 
сегодня тоже вспомнить. Он любил то, что делал, и получал от этого удовольствие 
до самого последнего дня.

Андрей Коробцов, российский скульптор:
Зураб Константинович, конечно, очень видная фигура в сфере искусства. Одно-
значно он оставил свой след. О нём будут помнить. К нему можно относиться по-
разному, но Церетели внёс большой вклад в российское искусство. Его пластиче-
ский язык достаточно необычный, творчество яркое и узнаваемое. У Церетели был 
свой почерк, по которому легко узнать его работы. Это говорит о том, что перед 
нами — большой художник. Я имел счастье общаться с ним. И не ожиданностью для 
меня было открытие, что Зураб Константинович очень добрый человек. Я представ-
лял себе его иначе. Недоступным, важным. А он оказался внимательный и очень 
отзывчивый, добросердечный. На одном заседании совета академики разбирали 
работы коллег. У меня был проект о мирном атоме. Коллеги предлагали свои кор-
рективы в него, кто-то предвзято относился. А Зураб Константинович все выска-
зывания академиков подытожил. Церетели сказал: «Не лезьте к молодым ребятам. 
Они сами знают, что делать». Па

ве
л 

Ка
сс

ин
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Скульптурный комплекс  
на Манежной площади

Монумент 
Петру I 

у стрелки 
Москвы-реки

Памятник Александру Пушкину  
и Наталье Гончаровой  

у Никитских ворот



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 23 апреля 2025
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«Дзюба шутил насчёт моих усов,  
а в “Ростове” сравнивают с Меркьюри»
Футболист сборной России Илья Вахания — об общении со звёздным нападающим, 
своём новом имидже, уходе Карпина из клуба и грузинских корнях

Алексей Фомин

Ф утболист Илья Вахания уже вто-
рой сезон является одним из лиде-

ров «Ростова», уверенно идущего в се-
редине таблицы РПЛ. В прошлом году 
24-летний защитник дебютировал 
за сборную России в товарищеском 
матче с Белоруссией (4:0), а в мартов-
ской игре с Замбией забил свой первый 
мяч за национальную команду.

В интервью «Известиям» Вахания 
поделился впечатлением от вызо-
вов в сборную, рассказал об эмоци-
ях от пребывания на сборах нацио-
нальной команды с Артёмом Дзюбой 
и о том, как на «Ростов» повлиял фев-
ральский уход главного тренера Вале-
рия Карпина и ключевого футболиста 
Данила Глебова.

В последнем матче за сборную России 
вы забили мяч в ворота Замбии и сде-
лали голевую передачу. Какие эмоции 
испытали?

Самые особенные. Даже не ожидал 
такого от себя. Я за сезон столько за-
биваю и отдаю передач. В этом сезоне 
даже этого ещё не сделал. А тут в од-
ном матче смог (смеётся). Очень при-
ятно. Хотя мне, как защитнику, ещё 
приятнее было то, что мы не пропу-
стили ни одного гола в матче с хоро-
шим соперником. У Замбии хорошая 
линия нападения, против неё было ин-
тересно играть.

Главными событиями мартовского 
сбора национальной команды стали 

вызов Валерием Карпиным Артёма 
Дзюбы и его гол Гренаде, благодаря 
которому он побил рекорд по мячам 
за сборную России. В команде были 
особые эмоции от этого?

Да, конечно. Все понима-
ли, как ему это важно. И видно 
было, насколько Дзюба мо-
тивирован. А мотивиро-
ван он был очень сильно. 

Какие впечатления Артём оставил 
о себе как человек?

Шутник, постоянно в центре вни-
мания. 

Над вами лично Дзюба как-то шутил?
Усы ему мои очень понравились. 

Кстати, об усах. Они ведь у вас недав-
но появились. Когда и почему начали 
их отращивать?

Да просто давно хотел себе их, 
но ничего не росло. В отпуске во вре-
мя зимней паузы в сезоне решил по-
пробовать всерьёз этим занять-
ся. Первый месяц мучился, ничего 
не росло, но потом хотя бы немного 
начало.

В «Ростове» как отреагировали, когда 
на сборах появились в новом облике?

С тех пор называют меня Фредди. 
В честь Фредди Меркьюри. Увидели 
с ним сходство.

У вас это был уже не первый вызов 
в сборную. Привыкли к выступлени-
ям за неё?

Это всего лишь 
второй сбор. Был дебют 

в прошлом году в матче с Бе-
лоруссией, когда впервые 

был вызван в сборную и впер-
вые сыграл за неё. Ну и ещё один 
был вызов — на матч с Египтом, 
когда около 50 человек у нас было, 
а матч не шёл в зачёт. Если с ним 
считать, то в марте сбор у меня 
был уже третий. Но это всё рав-
но немного. Так что пока не привык. 
Тем более прошлый вызов в сборную, 
когда играли с белорусами, был поч-
ти год назад. Поэтому сейчас на матче 
с Замбией как будто всё заново. Ощу-
щение, что всё как в первый раз.

Почему не было вызовов между июнь-
ским матчем с Белоруссией и мартов-
ским с Замбией?

Мне кажется, это было связано 
с моей игрой за клуб. Где-то не по-
лучалось играть за «Ростов» так, как 
я играл в прошлом сезоне РПЛ.

С учётом того что в «Ростове» из-за за-
крытого в городе аэропорта вам по-
стоянно приходится совершать много-
часовые поездки на выездные матчи 
и обратно, тяжело ещё и в сборную вы-
езжать, когда можно отдохнуть в двух-
недельную паузу?

Я на это не обращаю 
внимания, посколь-

ку всегда очень 
хоч у и г рат ь 

з а  с б ор -

ную. И на любой 
вызов отвечаю согла-

сием. Представлять страну — 
это особая честь. И ради неё можно 

обойтись без лишних дней отдыха.

РФС часто критикуют за то, что 
во время нынешнего бана он про-
водит матчи сборной России со сла-
быми командами уровня Брунея 
и Гренады. На ваш взгляд, это стоит 
делать? Не проще дать всем потре-
нироваться в клубах, если не полу-
чается договориться с сильными со-
перниками?

Раз пока такая ситуация, надо 
проводить матчи с теми, с кем мо-
жем договориться о встрече. И со-
бираться всей командой, чтобы про-
водить тренировочный процесс 
и матчи. Это необходимо.

Удивились, когда в конце февраля 
Валерий Карпин объявил об уходе 
из «Ростова»?

Да, как и все, был удивлён.

Что поменялось после его ухода?
Вообще ничего. Всё то же самое. 

Всё-таки сменивший его Джонатан 
Альба работал в «Ростове» и при Вале-

рии Георгиевиче. И остальной 
штаб тоже остался. Поэ-

тому даже не могу ниче-
го такого сказать, что 
поменялось. Вообще 
всё осталось точно 
так же, как было.

А уход Данила Глебова в московское 
«Динамо» сильно повлиял на игру 
«Ростова»?

Конечно, это потеря. Но если по-
смотреть наши весенние матчи, 
то в принципе в «Ростове» есть кому 
его заменить. И ребята с этим отлич-

но справляются.

В качестве лидера 
в раздевалке его 
кто заменил?

П о к а  н и к т о . 
Потом у что у нас 

и до этого были старшие ребята, ко-
торые вместе с Глебовым были ли-
дерами. Это Комличенко, Осипенко, 
Байрамян, Сутормин. Они остаются 
лидерами и сейчас.

Будучи в системе «Зенита», имели 
шансы подобраться к основе?

Бывало, привлекали к товари-
щеским играм — с «Фенербахче» 
и «Црвеной Звездой» в паузу на мат-
чи сборных. Но на сборы с основной 
командой «Зенита» ни разу не ездил. 
Поэтому было ощущение, что нет 
шансов в неё пробиться. Точнее, что 
это будет сложно.

У вас грузинские корни по линии 
отца. Бываете в Грузии?

Да, конечно. Летом, бывает, ездим 
в родные для него места в деревне 
в горах — самый близкий из боль-
ших городов там Кутаиси. Но, к со-
жалению, не так часто, как хоте-
лось бы.

Фирменный разгром
Как «Динамо» впервые за 12 лет вышло в полуфинал

Артём Белинин, Михаил Скрыль

Московское «Динамо» вс лед 
за «Трактором» стало вторым по-

луфиналистом Кубка Гагарина (теперь 
столичный и челябинский клубы встре-
тятся друг с другом), впервые с 2013 года 
пробившись в эту стадию. Бело-голу-
бые на выезде обыграли «Ак Барс» в ше-
стом матче серии Кубка Гагарина (6:1; 4:2 
в серии). У гостей трижды забил Мак-
сим Комтуа, по одному голу у Джордана 
Уила, Дилана Сикуры и Артёма Ильен-
ко. Единственная шайба хозяев на счету 
Митча Миллера. Ещё в двух сериях вто-
рого раунда Кубка Гагарина команды 
ушли в седьмой матч. Причём «Салават 
Юлаев» и «Авангард» уступали «Спар-
таку» и «Локомотиву» соответственно 
со счётом 1:3 в серии.

Перед решающим для Казани мат-
чем сезона некоторые наивно ждали, 
что, оказавшись в шаге от вылета, Ан-
вар Гатиятулин прокрутит свой состав 
через миксер и удивит новыми сочета-
ниями всех, включая главного трене-
ра «Динамо» Алексея Кудашова. Сво-
его оппонента коуч «Ак Барса» в итоге 
наверняка удивил. Правда, не столь-
ко составом, в котором не оказалось 
по-настоящему интересных измене-
ний, сколько абсолютной беспомощно-
стью своей команды в решающий мо-
мент плей-офф.

Как и все предыдущие матчи серии, 
«Ак Барс» начал шестую игру достаточ-
но активно. Однако вместо быстрой 
заброшенной получил болезненные 
0:2 уже к середине первого периода. 
Как и двумя днями ранее, москвичам 
не понадобилось много времени, что-
бы открыть счёт. Голевым для бело-го-
лубых стал уже второй бросок в створ 
ворот Тимура Билялова.

На седьмой минуте Джордан Уил 
буквально затерроризировал Мит-
челла Миллера в чужой зоне и в борьбе 
с американцем как-то слишком легко 
сумел вылезти на пятак хозяев, спокой-
но отправив шайбу в сетку с неудобной 
руки. Можете представить себе лицо 
Зинэтулы Билялетдинова в момент, 
когда парень, ставший одним из геро-
ев Казани на старте серии, позволил 
канадцу из «Динамо» сделать это. В ре-
шающий момент всего сезона тёмная 
сторона игры невероятно талантливо-
го атакующего защитника проявилась 
ярче всего.

Куда хуже результативного провала 
Миллера стало то, как казанцы на него 
отреагировали. Уже в следующей сме-
не Семён Кошелев неаккуратным вы-

бросом из своей зоны подарил гостям 
большинство и позволил им оператив-
но увеличить преимущество. Формаль-
но 91-й номер «Динамо» удачно паль-
нул от синей линии в равных составах, 
но сделал это в тот момент, когда напа-
дающий «Ак Барса» летел из штрафно-
го бокса на помощь партнёрам и ещё 
не мог полноценно помочь обороняю-
щейся четвёрке.

Москвичи, достаточно спокойно 
пережив небольшой парад неплохих 
позиционок хозяев в середине встре-
чи, на 31-й минуте получили ещё одно 
большинство и реализовали его всего 
за девять секунд. Причём третий гол 
гостей тоже получился легионерским. 
За первые пять матчей противостояния 
Максим Комтуа стал одним из главных 
злодеев для казанских болельщиков. 
Разве мог он не «порадовать» их в ше-
стой игре, воспользовавшись очеред-
ным классным заслоном голкипера 
от Максима Джиошвили и показатель-
но заткнув уши после заброшенной?

И предложить гостям что-то, кро-
ме возни шайбы по периметру, Казань 
не сумела. Зацементировавшее свой 
пятак и почти всё пространство в цен-

тре «Динамо» такой расклад полностью 
устраивал. Отдав сопернику шайбу 
с первых минут второго периода, го-
сти выглядели максимально солидно 
в обороне и даже не думали выключить 
инстинкт убийцы. Стоило Данилу Жу-
равлёву потерять шайбу на полборта, 
как Артём Ильенко улетел в контрата-
ку, поставил мощный корпус и обкатил 
правый щиток Билялова, окончательно 
отправив хозяев в нокаут (4:0).

Единственное, чем по-настоящему 
удивил Гатиятулин соперника, это ре-
шением заменить голкипера на шесто-
го полевого прямо на старте третьей 
двадцатиминутки, когда «Ак Барс» 
удачно получил большинство. Не-
сколько лет назад представить такой 
ход в исполнении одного из самых кон-
сервативных тренеров лиги было слож-
но. Однако, оказавшись на краю пропа-
сти, стоять и молча ждать свободного 
падения было уже нельзя.

Теперь «Динамо» ждёт в полуфинале 
реванш с «Трактором» — командой, ко-
торая прошлой весной чуть было не вы-
била почву из-под ног у Алексея Куда-
шова. Те сенсационные и невероятно 
быстрые 0:4 костяк бело-голубых точ-

но не забыл. А значит, жажда вендетты 
будет как никогда большой.

В попытке спастись от вылета 
«Авангард» выдал в шестом матче по-
настоящему мощное выступление, 
пусть прежде всего и оборонительное. 
Ярославцы не смогли поразить ворота 
соперника впервые за несколько ме-
сяцев (!) — последний раз «Локомотив» 
проиграл всухую московскому «Дина-
мо» в конце ноября 2024 года (0:3).

Отличную игру показал голки-
пер «Авангарда» Никита Серебряков — 
он парировал 32 броска ярославцев. 
Для Никиты это первый шатаут в плей-
офф и третий за «Авангард» после пе-
рехода из СКА. Ранее он оставлял во-
рота в неприкосновенности в играх 
регулярного чемпионата с ЦСКА (4:0) 
и «Ак Барсом» (2:0).

Титульный спор
Сможет ли Рублёв повторить прошлогодний  
успех в Мадриде

Мария Мищенко

М ужской «Мастерс» и женский «тысяч-
ник» в Мадриде — одни из самых ста-

тусных грунтовых стартов сезона, где рос-
сийские теннисисты часто показывают 
яркую игру. Действующим победителем 
у мужчин является наш соотечественник 
Андрей Рублёв, который начнёт турнир 
матчем с опытнейшим Гаэлем Монфисом. 
Женский супертурнир в прошлом году 
выиграла Ига Свёнтек, а россиянка Мирра 
Андреева добралась до четвертьфинала. 
Турнир станет серьёзной проверкой пе-
ред «Ролан Гаррос» и обещает многочис-
ленные интриги с участием наших спор-
тсменов.

Андрей Рублёв приехал в Мадрид 
в статусе действующего чемпиона. 
В прошлом году он пережил драматич-
ный финал против Феликса Оже-Альяс-
сима, но теперь ему предстоит ещё более 
сложная задача — защитить титул. А это 
Рублёву пока не удавалось ни на одном 
турнире ATP. Сам Андрей оценивает свои 
шансы на защиту титула скептически.

— Я ещё никогда не защищал титул, 
так что вероятность очень мала. Обыч-
но в большинстве турниров, где я побеж-
даю, на следующий год я проигрываю 
в первом круге, — признался 27-летний 
россиянин.

Его путь начинается во втором ра-
унде с матча против французского ве-
терана Гаэля Монфиса, которого он не-
давно обыграл в Монте-Карло. Вряд ли 
Андрей испытает трудности и в этот раз, 
а вот в третьем круге его может ждать 
опасный француз Артур Фис (13-й сея-
ный). Если выстоять против этого про-
грессирующего соперника, то далее 
светит поединок против Бена Шелтона 
(12), а в четвертьфинале возможен матч 
с Александром Зверевым, только что 
выигравшим турнир в Мюнхене. Рублёв 
традиционно неплох на грунте, но хва-
тит ли ему моральных сил пройти весь 
путь без осечек?

Даниил Медведев никогда не блистал 
в Мадриде — его лучший результат здесь 
лишь 1/8 финала. В этом году у бывшей 
первой ракетки мира есть шансы улуч-
шить свою статистику, но уже в четвёр-
том круге его может ждать юный датча-
нин Хольгер Руне, с которым у Медведева 
напряжённая история противостояний. 
К тому же этот соперник на подъёме по-
сле титула в Барселоне.

Руне стартует против Флавио Кобол-
ли или Фабиана Марожана. В третьем ра-

унде его потенциальный соперник — Се-
бастьян Корда (23), а в четвёртом 

может состояться матч про-
тив Медведева (9). Россия-
нин начнёт турнир с серба 
Ласло Джере. Многолетний 

лидер нашего тенниса не всегда уверен-
но чувствует себя на грунте, хотя и выи-
грал последний на данный момент титул 
именно на этом покрытии. Если он и Руне 
сойдутся за путёвку в четвертьфинал, это 
будет один из самых интересных матчей 
первой недели.

Нынешний грунтовый сезон Медве-
дев начал на «Мастерсе» в Монте-Карло, 
где в третьем круге уступил австралийцу 
Алексу де Минауру (2:6, 2:6). После этого 
Даниил немного отдохнул перед Мадри-
дом и, будем надеяться, собрался с мыс-
лями. Во всяком случае, его претензии 
на выход в четвертьфинал не кажутся не-
возможными.
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